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GONZALO D. VELARDE 
MADRID 

L
os empresarios han puesto pie 
en pared ante el intervencio-
nismo que denuncian por par-
te del Gobierno. En un Mani-

fiesto inédito lazado ayer por Cepyme, 
la pequeña y mediana empresa denun-
cia la incesante aprobación de medi-
das que «menoscaban la flexibilidad» 
con un aumento de costes y cargas bu-
rocráticas  que combinado con un dis-
curso estigmatizador procuran «un 
cambio de cultura sobre la figura del 
empresario basado en la persecución 
de los beneficios y las rentabilidad de 
los negocios». Una deriva reformista 
del Gobierno que está llevando a las 
empresas al extremo de la asfixia y a 
tener que alzar la voz para pedir que 
cese la cascada de  medidas que im-
pactan directamente en el funciona-
miento de las compañías. 

Sobre estos mimbres se gestó el ‘Ma-
nifiesto de la pyme española por la li-
bertad de empresa’ en el que se recoge 
en ocho puntos de denuncia las princi-
pales injerencias que el Ministerio de 
Trabajo bajo el mando de la vicepresi-
denta Yolanda Díaz está llevando aca-
bo en las compañías con la imposición 
de un rodillo en las negociaciones.  

El Manifiesto fue presentado duran-
te la Asamblea Anual de Cepyme, que 
contó con la asistencia y el respaldo a 
los empresarios de la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayu-
so.  El Manifiesto aboga por la dignidad 
empresarial ante estigmatización y los 
ataques proferidos por el Ejecutivo; la 
sobrerregulación; el respeto a la nego-
ciación colectiva especialmente en el 
ámbito bipartito; la protección de la fle-
xibilidad interna de las empresas; la in-
tervención de los salarios mediante el 
incremento del SMI de algo más del 60% 
desde 2018; el aumento exponencial de 
las cargas y de la fiscalidad que lastra 
la competitividad; la ordenación del 
tiempo y los recursos del trabajo sin in-
jerencias; y el respeto al diálogo social 
que el Gobierno ha perdido con la im-
posición de sus tesis en las últimas ne-
gociaciones laborales.  

De hecho, sobre el último caballo de 
batalla que Trabajo está librando para 
reducir la jornada laboral a 37,5 horas 
semanales, desde Cepyme advierten de 
que la medida tendrá un impacto espe-
cialmente severo en las pequeñas em-
presas, de menos de diez trabajadores, 
en las que el incremento del coste labo-

ral asociado –unos 1.000 euros anuales 
de media por trabajador– puede com-
prometer la viabilidad de los negocios. 

Erosión de la negociación 
En este sentido, el Manifiesto lanzado 
ayer nace de la propia demanda de los 
empresarios hacia sus representantes 
en el diálogo social que expresen de 
forma contundente el hartazgo y el es-
trangulamiento que están sufriendo 
en los últimos años a golpe de BOE con 
la incorporación de multitud de me-
didas que deben ser incorporadas bajo 
amenaza de sanción. Muchas de ellas, 
incluidas tras la aprobación de la re-
forma laboral que congregó a Gobier-
no, patronal y sindicatos en el acuer-
do. En suma, casi una treintena de cam-
bios normativos que en ocasiones han 
llegado a contravenir el acuerdo de 
2021, como por ejemplo el último atro-
pello denunciado por la patronal –y 
también los sindicatos– con la apro-
bación por decreto de la prevalencia 
de los convenios provinciales y auto-
nómicos sobre los sectoriales.  

Cabe recordar en este punto que la 
base de la denuncia articulada en el Ma-
nifiesto cuenta con el apoyo de las dife-
rentes organizaciones que integran 
Cepyme: 56 territoriales de ámbito pro-
vincial y autonómico, 3.000 organiza-
ciones de base y 85 organizaciones de 
ámbito sectorial. Fuentes empresaria-
les consultadas por ABC, señalan que 
uno de los impulsos que ha llevado a al-
zar la voz de forma contundente es el 
hecho de intentar preservar el papel de 

cohesión territorial que ejerce la pyme 
en España. Estos negocios suponen en 
zonas de rural despoblado un servicio 
de proximidad fundamental para man-
tener la vida y la actividad económica 
en estas zonas.   

Asalto al diálogo social 
En este punto, el presidente de Cepyme, 
Gerardo Cuerva, pronunció un duro dis-
curso durante la Asamblea señalando 
al Gobierno, no sólo por estas injeren-
cias y el intervencionismo, sino por el 
intento de consolidar esta medidas me-
diante un «asalto» al diálogo social «co-
lonizándolo con interlocutores dóciles» 
y «sumisos» porque es lo que necesita 
el Ejecutivo para consolidar sus políti-
cas. «Es un asalto a la representativi-
dad empresarial», denunciaba Cuerva.  

El líder empresarial apuntó que en 
estas condiciones resulta «muy difí-
cil» y «estéril» mantener el pulso de 
las negociaciones. «Está demostrán-
dose que hay poco espacio para la em-
presa privada ante un Gobierno que 
adopta tesis comunistas», lamentaba 
el líder de la patronal asegurando que 
el Ministerio de Trabajo trata de «sus 
trasnochadas tesis de control público 
de los medios de producción y de pla-
nificación económica», señalaba.  

«Se aprueban regulaciones al capri-
cho de gente que no ha tenido una em-
presa en su vida», añadió la presiden-
ta de la Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso, asegurando que el Gobier-
no quiere que «los empresarios paguen 
la factura de sus excesos». 

Los empresarios dicen basta y exigen 
el cese de las injerencias del Gobierno
∑ Cepyme denuncia  

el intervencionismo  
y la persecución  
de los beneficios  
y la rentabilidad

POR LA DIGNIDAD DE LA 
ACTIVIDAD EMPRESARIAL. Ante 
la estigmatización del empresario 
que propicia el discurso oficial. 

POR EL CESE DEL CONTROL Y LA 
SOBRERREGULACIÓN. Ante el 
goteo de medidas que elevan el 
control y las sanciones.  

POR EL RESPETO A LA 
NEGOCIACIÓN COLECTIVA. Sobre 
todo en el ámbito bipartito, tras la 
aprobación de la prevalencia de 
convenios sin consulta previa. 

POR LA FLEXIBILIDAD INTERNA. 
Ante el encarecimiento del despido 
previsto y el aumento de los 
supuestos de nulidades.  

POR LA NO INTERVENCIÓN 
SALARIAL. Ante una subida del 
SMI de más del 60% desde 2018.  

POR UNA FISCLIDAD QUE NO 
LASTE LA COMPETITIVIDAD. 
Ante el fuerte alza de los costes 
laborales, que crecen al mayor 
ritmo en 24 años.  

ORDENACIÓN DEL TIMPO DE 
TRABAJO SIN INJERENCIA. Para 
que cese la tutela del Gobierno 
sobre aspectos organizativos 
internos de las compañías.  

RESPETO AL DIÁLOGO SOCIAL. Al 
buscar vestir las imposiciones 
como amplios acuerdos tripartitos. 

LAS OCHO DENUNCIAS

Isabel Díaz Ayuso junto a los presidentes de Cepyme y CEIM, Gerardo Cuerva y Miguel Garrido  // ÁNGEL DE ANTONIO
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Agencias 

Cepyme hizo público ayer, du-
rante su Asamblea General Ordi-
naria, un manifiesto en favor de 
la libertad de empresa en el que 
llama a una “defensa activa” de 
las empresas españolas ante el 
“hostigamiento” del Gobierno y 
sus “injerencias” en la actividad 
empresarial. 

“Las pequeñas y medianas em-
presas españolas, que somos más 
del 99,8% del tejido productivo, 
con cerca de 11 millones de em-
pleos, decimos basta ya a la inje-
rencia del Gobierno en la empre-
sa”, subraya Cepyme en su mani-
fiesto. 

Durante la Asamblea, inaugu-
rada por la presidenta de la Co-
munidad de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso, el presidente de Cepyme, 
Gerardo Cuerva, explicó que es-
te manifiesto trata de denunciar 
“la situación de ataque” que su-
fren las empresas, una situación 
que ha calificado de “injusta” 
porque “lesiona los legítimos de-
rechos” de la empresa española 
que ampara la Constitución. 

Así, “ante la aprobación conti-
nuada de medidas intervencio-
nistas en contra de la empresa es-
pañola”, Cepyme, en representa-
ción de la pequeña y mediana 
empresa, ha lanzado este el Ma-
nifiesto de la pyme por la libertad 
de empresa para reclamar la de-
fensa de la libertad de empresa 
reconocida en el artículo 38 de la 
Constitución Española. 

TESIS COMUNISTAS 

“La reducción de la jornada es só-
lo el último ejemplo de cómo el 
Ejecutivo actúa de manera unila-
teral, sin evaluar sus medidas y 
perjudicando a la empresa. Lo 
cierto es que está demostrándose 
que hay poco espacio para la em-
presa privada ante un Gobierno 
que adopta tesis comunistas. Ne-
gociar en estas condiciones resul-
ta muy difícil, a veces hasta nos 
parece estéril, pero hay que se-
guir negociando”, apuntó el diri-
gente de Cepyme. 

Cuerva señaló que sólo se po-
drá hacer frente a esta situación 
de intervencionismo guberna-
mental “alzando la voz y levan-

tando la cabeza con orgullo” pa-
ra reclamar el papel de la empre-
sa española como protagonista 
en el crecimiento y el progreso de 
España, en la generación de in-
novación y en la creación de em-
pleo. 

“Voz de empresarios para de-
fender a empresarios (...) Nadie 
va a defendernos si no lo hace-
mos nosotros”, proclamó Cuerva 
durante su intervención en la 
Asamblea, que fue clausurada 
por el presidente de la CEOE, An-
tonio Garamendi. 

En el manifiesto, con el que se 
pretende “simbolizar” el “hartaz-
go” de las empresas a las “inje-
rencias” del Ejecutivo, se preci-
san las líneas que, en opinión de 
la empresa, el Gobierno no debe-
ría traspasar para no interferir en 
el buen funcionamiento de la ac-
tividad empresarial. 

Así, las pymes defienden en el 
texto la libertad de empresa, pi-
den que cese del intervencionis-
mo por parte del Gobierno y la 
“estigmatización” que hace de la 
figura del empresario, y se de-
fiende la obtención de beneficios 
por parte de las empresas. 

“Defendemos la dignidad y la 
libertad empresarial; denuncia-
mos la situación a la que se nos 
aboca desde el Gobierno a las 
pymes españolas; señalamos 
aquellos ámbitos en los que se 

nos ataca reiteradamente: desde 
el diálogo social y la negociación 
colectiva, hasta la sobrerregula-
ción o los intentos de control de 
la empresa, pasando por la inter-
vención salarial, los costes socia-
les o la fiscalidad”, destacó Cuer-
va. 

“PERSECUCIÓN” A LOS 
BENEFICIOS 

El contenido del manifiesto se di-
vide en siete bloques, en los que 
las pymes claman por la “digni-
dad” empresarial; el cese del con-
trol y la sobrerregulación; el res-
peto a la negociación colectiva; 
la no intervención salarial; la fle-
xibilidad interna y la no injeren-
cia en los recursos de la empresa; 
cargas sociales y fiscalidad que 
no lastren la competitividad, y el 
respeto al diálogo social. 

“La sobrerregulación y el exce-
sivo control que se está impo-
niendo sobre la empresa, la polí-
tica continuada de aumento de 
costes y cargas burocráticas, fis-
cales y sociales se combina con 
un discurso estigmatizador y un 
cambio de cultura que se está 
procurando sobre la figura del 
empresario basada en la persecu-
ción de los beneficios, la rentabi-
lidad y el éxito en los negocios”, 
sostiene el manifiesto. 

Para las pymes, el Gobierno de-
be poner fin a la aprobación de 

reformas que intervienen en el 
funcionamiento de la empresa y 
“hurtan” la flexibilidad necesaria 
para su desarrollo. 

“El Gobierno ha actuado unila-
teralmente, mediante la imposi-
ción coercitiva, ignorando y me-
nospreciando el diálogo social, la 
interlocución entre trabajadores 
y empresarios que durante cinco 
décadas han remado juntos por 
la eficacia y el consenso; supone 
un retroceso hacia fórmulas pre-
téritas e ineficaces”, advierte la 
organización empresarial. 

Cepyme denuncia en su mani-
fiesto que la empresa ha dejado 
de ser vista como un actor funda-
mental de la sociedad para ser 
utilizada “como un instrumento 
de polarización política”. 

“La ganancia de rentabilidad y 
los beneficios son perseguidos y 
se ha promovido políticamente 
una desvirtuación de lo que es la 
actividad empresarial. En base a 
ella, el Gobierno demanda el 
control y la intervención de dicha 
actividad condicionando de for-
ma decisiva la asignación de los 
recursos empresariales a partir 
de diagnósticos erróneos y basa-
dos en un estereotipado negativo 
del empresario”, sostiene. 

Asimismo, la patronal de las 
pymes insta al Gobierno a renun-
ciar a su política “persecutoria e 
incriminatoria” hacia el empre-
sario. “El objetivo de las empre-
sas es obtener beneficios. Y esto 

no debe avergonzarnos. Sólo las 
empresas con beneficios sobrevi-
ven y sólo las empresas con bene-
ficios sólidos pueden invertir, au-
mentar sus plantillas e incremen-
tar los salarios”, afirma Cepyme. 

La organización empresarial 
critica el “goteo de medidas de 
control, de supervisión y de san-
ciones” adoptadas en los últimos 
años por la desconfianza hacia el 
cumplimiento de las normas por 
parte del empresario, así como 
“el alza continuada de cotizacio-
nes sociales que se ha llevado a 
cabo” y el aumento de la carga 
fiscal sobre el empresariado. 

“Actualmente, el único factor 
de corrección aplicado a la falta 
de sostenibilidad del sistema de 
Seguridad Social es el aumento 
de cuotas”, advierte Cepyme, que 
argumenta que las empresas 
aportan en España un 32,4% de 
la recaudación fiscal, frente a un 
25,8% de media en la UE. 

La patronal de las pymes recla-
ma además que acabe “la tutela 
gubernamental” en la organiza-
ción interna de las empresas. “La 
ordenación del tiempo del traba-
jo, la organización de la produc-
ción, su funcionamiento y la to-
ma de decisiones son ámbitos 
privados de la empresa, cuya re-
solución sólo le corresponde a la 
propia empresa y a los trabajado-
res afectados”, defiende.

Cepyme llama a una “defensa activa” 
ante al “hostigamiento” del Gobierno

EP 

El presidente de CEPYME, Gerardo Cuerva, durante la inauguración de la Asamblea.

l Defiende la libertad de empresa y critica 

la política “persecutoria e incriminatoria”  

del Ejecutivo contra el empresariado

La organización 
lamenta el “goteo de 
medidas de control”  
de los últimos años
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JAÉN 

La Junta de Andalucía presentó ayer en 
Jaén el primer paquete de incentivos a 
la inversión empresarial de la agencia 
Andalucía Trade y espera que «cada 
euro público aprobado en el marco de 
estas líneas se multiplique al menos 
por dos gracias a la inversión privada, 
generando hasta 2027 una inversión 
que ronde los 500 millones de euros». 

Así lo indicó la consejera de Econo-
mía, Hacienda y Fondos Euro-
peos, Carolina España, en un 
acto celebrado en el Museo 
Íbero y que contó, entre 
otros, con el alcalde, Agus-
tín González; el presidente 
del Consejo Andaluz de Cá-
maras de Comercio, Indus-
tria, Servicios y Navegación, 
Javier Sánchez, y al vicepre-
sidente de la Confederación de Em-
presarios de Andalucía (CEA), Anto-
nio Díez. 

Tras subrayar el compromiso del 
Gobierno andaluz con el desarrollo 
económico, España afirmó que el ob-
jetivo de estas ayudas de Andalucía 
Trade, financiadas con Fondos Feder, 
«es que se cree empleo de calidad en 
sectores estratégicos y que toda la ca-
dena de valor se quede en Andalucía: 
desde el diseño al producto final». 

Además, aludió a la importancia de 
la colaboración público-privada y el 
impulso que supondrá para la comu-
nidad el papel de la citada agencia; 
«probablemente, el instrumento de 
apoyo a las empresas más potente de 
España y uno de los más relevantes 
del panorama europeo». 

«Trade es una ventanilla única de 
apoyo y servicios 360 grados a las em-
presas y difícilmente encontremos en 
Europa una agencia que ofrezca todos 
los servicios de apoyo al desarrollo em-
presarial, a todo tipo de empresas e in-
versores en los cinco continentes», ha 
apuntado. 

La consejera incidió en que este pa-
quete de ayudas busca llegar al tejido 
empresarial y productivo para que las 
empresas «crezcan y ganen en com-
petitividad». Al hilo, valoró que Anda-
lucía Trade ofrece certeza, confianza 
y garantía a los empresarios, pero tam-

bién un compromiso de agilidad». En 
este sentido, puso de relieve que este 
nuevo sistema de incentivos «seguirá 
un sistema más ágil de tramitación 
que permitirá dar respuesta a las so-
licitudes presentadas en seis meses 
como máximo». 

Ventanilla digital 
Dicho paquete de incentivos, al que 
las empresas podrán optar a partir del 
próximo 10 de julio, forma las prime-
ras ayudas que pone Andalucía Trade 
a disposición de las empresas, «pero 
habrá muchas más». Supondrán 412 
millones de euros en incentivos has-
ta el año 2027, además de otros 355 mi-
llones, al menos, en instrumentos fi-
nancieros que gestionarán la agencia 
y la propia Consejería. 

Estas tres primeras líneas de ayu-
das forman parte de dos progra-

mas de incentivos: el progra-
ma de Desarrollo Industrial, 
dotado en este decreto con 
201,06 millones de euros, y 
el programa de I+D+i empre-

sarial, para el que se desti-
nan, en esta ocasión, 35,6 
millones de euros. Estas 
ayudas se nutren de fondos 

del programa Feder 2021-2027. 
Las líneas de ayudas incluyen in-

centivos para la mejora de la compe-
titividad de las pymes, la creación de 
nuevas empresas y la promoción de la 
I+D+i empresarial. Están destinadas a 
proyectos de inversión en activos ma-
teriales e inmateriales superiores a 
30.000 euros, así como a fomentar la 
investigación industrial y el desarro-
llo experimental. 

Las ayudas, diseñadas en colabora-
ción con las empresas, se tramitarán 
de forma telemática «para comodidad 
de los solicitantes y para mayor efi-
ciencia de la administración» dentro 
de la «estrategia de apostar por la di-
gitalización y el papel cero». 

Las tres primeras líneas de ayudas 
se concederán en concurrencia no com-
petitiva, es decir, se irán otorgando a 
medida que se cumplan los requisitos 
por orden de solicitud hasta agotar los 
fondos.  

Por su parte, el presidente del Con-
sejo Andaluz de Cámaras de Comer-
cio valoró estos incentivos y auguró 
una gran acogida para impulsar el cre-
cimiento y potencial del tejido produc-
tivo andaluz. Además, destacó que la 
red cameral será un «aliado estratégi-
co y un cooperador necesario para ca-
nalizar y divulgar este apoyo econó-
mico por su capilaridad en el territo-
rio y su cercanía a las empresas».

Las empresas podrán 
acceder a las ayudas 
de la Agencia Trade a 
partir del 10 de julio

∑ Se tramitarán de 
forma telemática y se 
concederán en 
concurrencia no 
competitiva

CAROLINA ESPAÑA
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Casi siete meses después de su regis-

tro, tras la conformación de una mesa 

por la sostenibilidad turística, y cuan-

do están irrumpiendo nuevas protes-

tas en zonas de Málaga y Cádiz por efec-

tos del turismo, el Parlamento andaluz 

afrontará la próxima semana su prime-
ra votación sobre uno de los temas que 

han marcado el curso político: una ley 

para la implantación de una fiscalidad 

turística en Andalucía. 

El debate y votación llegarán de la 

mano de Adelante Andalucía, que ela-

boró una Proposición de Ley para plan-

tear la creación de un impuesto turís-

tico sobre todas las pernoctaciones que 

se produzcan en la comunidad autó-

noma cuyos ingresos repercutirían di-

rectamente en la Administración au-

tonómica y en los ayuntamientos, al 

50%. Este modelo, no obstante, no res-

ponde a las peticiones de los principa-

les destinos turísticos que han pro-

puesto en todo momento un marco que 

diera autonomía a las localidades y que 

el 100% de la recaudación se quedara 

en los municipios. 

La propuesta fija un impuesto de 

uno a tres euros por pernoctación en 

un hotel o piso turístico en Andalucía, 

y de cinco euros en el caso de los cru-

ceros. Toda la recaudación obtenida 

tendría carácter finalista y se debería 

destinar a proyectos vinculados con 

la sostenibilidad o con la vivienda pú-

blica. La previsión era obtener en tor-

no a 180 millones de euros al año a tra-

vés de este nuevo impuesto. 

La proposición de ley ha acumula-

do meses en el cajón de la mesa del 

Parlamento y del Consejo de Gobier-

no andaluz, que en este tipo de inicia-

tivas legislativas tiene la posibilidad 
(no la obligación) de realizar un infor-

me fijando la posición del Gobierno 

autonómico. En este caso, se ha pres-

cindido de esta fase y no hay un posi-

cionamiento expreso. 

Ya una vez configurada la Mesa por 

la Sostenibilidad Turística y un mar-

co de diálogo entre la Consejería de 

Turismo, la FAMP y la Confederación 

de Empresarios de Andalucía, la Mesa 

del Parlamento andaluz ha validado 

la propuesta de Adelante Andalucía 

que será debatida y votada la próxima 

semana. No obstante, está en manos 

de la mayoría absoluta del PP en el 

Parlamento aceptar o no que se inicie 

la tramitación de este proyecto de ley 

que no supondría en cualquier caso su 

inmediata aplicación sino el inicio de 

un proceso amplio legislativo con la 

elaboración de estudios económicos 

y técnicos y la comparecencia de agen-

tes sociales. Y, hasta el momento, el PP 

siempre ha mostrado una posición 

desfavorable ante el rechazo del sec-

tor empresarial, incluso tras los plan-

teamientos defendidos por sus prin-

cipales alcaldes como los de Málaga, 

Sevilla o Granada.  

 

Viviendas turísticas  
El otro gran debate en torno al sector 

turístico que tiene abierto la Junta de 

Andalucía son las viviendas con fines 

turísticos. Los ayuntamientos siguen 
avanzando con modelos e interpreta-

ciones desiguales en torno a las posi-

bilidades que existen en Andalucía 

tras el decreto del pasado mes de fe-

brero, mientras la Junta ha defendido 

los pasos dados en materia de cumpli-

miento de la normativa con medidas 

como la cancelación de más de 2.400 

viviendas turísticas a petición de ayun-

tamientos o a instancia propia por no 

cumplir la normativa.  

Esta línea de trabajo, que no ha fre-

nado de momento el incremento de 

las viviendas turísticas dadas de alta, 

fue aplaudida ayer por la Federación 

Andaluza de Municipios y Provincias, 

cuyo presidente, José María Bellido, 

valoró «muy positivamente» la retira-

da de licencias que no cumplan con la 

normativa para garantizar unos «re-

quisitos mínimos de calidad».  

Sin embargo, desde el otro ámbito, 

esta línea de acción amenaza con rom-

per el consenso total existente hasta 

con los profesionales de viviendas y 

apartamentos turísticos de Andalu-

cía, que respaldaron el decreto anda-

luz que reconocía las competencias en 

manos de los ayuntamientos. La Aso-

ciación de profesionales de viviendas 

y apartamentos turísticos de Andalu-

cía (Avva Pro) reclamó ayer «garantía 

jurídica y salvaguarda de los derechos 

de los propietarios» en la aplicación 

del decreto y que por tanto se garan-

tice la «posibilidad de audiencia y per-
sonarse en la causa para alegar».

El Parlamento votará una ley para 
la creación del impuesto turístico

∑ El Gobierno andaluz se 
‘abstiene’ y elude hacer 
un informe previo a la 
propuesta de Adelante

Turistas pasean por la calle de una ciudad andaluza  // JUAN FLORES

La FAMP apoya la retirada 
de licencias mientras que 
los profesionales de pisos 
turísticos reclaman una 
mayor seguridad jurídica
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

El sector aeroespacial andaluz pre-
sume de músculo: crece el negocio 
y el empleo a doble dígito y tam-
bién gana en productividad y peso 
en el Producto Interior Bruto (PIB) 
de la autonomía. Sin embargo, 
aunque ya roza el nivel de factura-
ción y plantilla previo a la pande-
mia, todavía no lo supera.  

El clúster Andalucía Aeroespace, 
que aglutina a más de cien empre-
sas del sector aeronáutico y espa-
cial andaluz, y la Consejería de In-
dustria, Energía y Minas presenta-
ron de manera conjunta el informe 
anual que hace balance de la acti-
vidad de este sector industrial.  

El referido al ejercicio de 2023 
ofrece cifras que hablan de un sec-
tor que vuela a velocidad de cruce-
ro y aumenta sus principales indi-
cadores. El consejero de Industria, 
Jorge Paradela, adelantó los más 
destacados: la cifra de negocio 
conjunta del sector aumentó un 
16,4% hasta sumar 2.743 millones 
de euros y el empleo directo que 
crean las empresas del clúster se 
incrementó en un 10% hasta con-
tabilizar 14.440 trabajadores.  

Esto supone que en un solo ejer-
cicio la facturación creció en 387 
millones de euros y se incorpora-
ron 1.304 nuevos trabajadores a 
las 147 empresas del clúster. Un 
dato resaltado tanto por la Junta 
como Andalucía Aeroespace es 

que el 23% del empleo es femeni-
no, en su mayoría ingenieras. 

Paradela destacó que se trata de 
“registros prometedores, muy po-
sitivos” que indican el “crecimien-
to sostenido” del sector. El conseje-
ro enfatizó que en el último dece-
nio, la facturación ha crecido un 
33%, y precisó que “no hay mu-
chos sectores con un incremento 
así”, además valorar que este avan-
ce se ha producido tras superar el 
shock de la pandemia, y que en 
esos mismo diez años el crecimien-
to del empleo ha sido del 23,6%.  

La cifra de negocio de 2023 del 
sector aeroespacial andaluz se 
queda a 93 millones de euros de los 
2.836 millones que facturó el sec-

tor en 2019, antes de que la pande-
mia obligara a dejar en pista a gran 
parte de la flota aérea mundial y a 
que se ralentizara la producción. El 
ejercicio de 2023 se acerca pero si-
gue sin superar esa cota máxima. 

Aunque superar este hito parece 
al alcance en el presente ejercicio 
de 2024. El presidente del clúster, 
Antonio Gómez-Guillamón, en 
respuesta a los periodistas no pu-
do asegurar que el crecimiento 
fuese por segundo año consecuti-
vo superior al 15%, pero sí se mos-
tró convencido de que incremento 
del negocio total será de nuevo a 
doble dígito, lo que garantizaría un 
nuevo máximo al cierre de este 
ejercicio. 

El presidente de Andalucía Ae-
rospace detalló que el 75% de la 
facturación sigue acaparado por la 
industria aeronáutica. Le sigue, 
con un 17%, los servicios a la avia-
ción. El espacio, uno de los nego-
cios que tanto el clúster como la 
administración andaluza creen 
que pueden crecer más a futuro, 
representó en 2023 el 7%, mien-
tras que la actividad de aeronaves 
no tripuladas y las nuevas modali-
dades de movilidad aérea aporta-
ron un 1% de la facturación. 

Los productos para Defensa si-
guen acaparando el 73% del nego-
cio, mientras el 27% va aviación ci-
vil. Pero si se mira la distribución 
excluyendo a las empresas tracto-

ras –Airbus principalmente en el 
caso andaluz–, la diversificación es 
mucho más equilibrada en el resto 
del tejido productivo aeroespacial 
andaluz, con un 55% para aviación 
civil y un 45% para Defensa. 

Tanto Paradela como Juan Ro-
mán, director de Andalucía Aeros-
pace, destacaron en sus interven-
ciones que en el año 2023 la contri-
bución del sector al PIB andaluz ha 
crecido, hasta situarte en el 1,34% 
del total regional y en el 12,84% 
del PIB industrial andaluz. El in-
cremento del PIB global es de una 
décima respecto al año 2022, pero 
destaca sobre todo que ha subido 
casi dos puntos en el industrial, ya 
que en el anterior ejercicio repre-
sentaba el 10,90%. Además, am-
bos enfatizaron la línea ascenden-
te de la productividad del sector 
aeronáutico y espacial. En 2023 
creció un 6% respecto al año ante-
rior la situarse en 106.000 euros de 
facturación por cada empleado.  

El informe detalla el tipo de em-
presas según su actividad, localiza-
ción y tipos de programas aero-
náuticos para los que trabajan las 
147 empresas del sector. La mayo-
ría de ellas se localizan en Sevilla, 
donde radican 106, seguida por 
Cádiz, con 22, y Málaga, con 13. 
Córdoba cuenta con tres, Jaén con 
dos y Huelva con una. La construc-
ción de aeroestructuras sigue sien-
do la actividad principal, con 53 
empresas, seguida de la ingeniería 
y consultoría (37 compañías), de 
manera que las estructuras para 
aeronaves concentran el 48% de 
las ventas del sector. El 20% se de-
dica a prestar servicios de logísti-
ca, mantenimiento industrial y la 
formación. Al segmento de equi-
pos y sistemas, uno de los de mayor 
valor añadido y con potencialidad 
de crecimiento, se dedica un 14%. 

El sector aeroespacial andaluz roza en 
2023 el negocio y el empleo pre-Covid

M. G. 

Jorge Paradela interviene en la presentación junto a Cristóbal Sánchez, Antonio Gómez-Guillamón y Juan Román.

l La facturación crece 

un 16,4% hasta los 

2.743 millones y los 

trabajadores, un 10%, 

hasta los 14.440

Aumenta su peso en el 
PIB andaluz hasta el 
1,34% y el 12,84% del 
PIB industrial regional
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Presentación ayer del balance anual de Andalucía Aerospace   // MANUEL GÓMEZ

NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Las empresas aeronáuticas andalu-
zas vuelan más alto: las ventas crecen 
un 16%, el empleo aumenta en un 10% 
y firmas como BAE Systems piden pis-
ta para aterrizar en la comunidad. 

A pesar de ello, el sector aún no ha 
logrado situarse en las cifras de factu-
ración previas al Covid-19. En 2023, las 
ventas crecieron hasta los 2.743 millo-
nes de euros, pero aún son  inferiores 
a los 2.836 de 2019 o los 2.612 de 2017. 

Por su parte, el empleo ha crecido 
un 10% en el último año hasta alcan-
zar la cifra de 14.400 trabajadores, la 
mayoría de ellos titulados universi-
tarios. Uno de los retos del sector es 
precisamente encontrar los perfiles 
que demandan las empresas, sobre 
todo de jóvenes ingenieros especiali-
zados en campos digitales. Otro de 
los desafíos es reducir las tasas de ab-
sentismo, algo que preocupa a la in-
dustria. «Ha habido un repunte im-
portante y las ausencias lastran la 
productividad», aseguró ayer Juan 
Román Gallego, director general de 
Andalucía Aerospace. 

La nota más optimista ha llegado 
de la mano del aterrizaje de nuevos 
actores como Pilatus, que creará una 

fábrica para producir componentes 
de sus jets, o Sener, que ha abierto 
nueva oficina en Sevilla, entre otras. 
«Estamos viendo empresas de forma 
continua», aseguró el consejero de In-
dustria, Energía y Minas, Jorge Para-
dela, a la vez que desde el clúster An-

dalucía Aerospace reconocieron te-
ner encuentros con numerosas fir-
mas como una australiana dedicada 
a los motores con pilas de hidrógeno. 

El tamaño de las firmas 

El ecosistema aeroespacial andaluz 
está conformado por 147 empresas 
–cuatro más que el año pasado–, la 
gran mayoría de ellas en Sevilla (106), 
Cádiz (22) y Málaga (13). 

El 30% de las empresas son gran-
des, con más de 50 millones de factu-
ración o 250 empleados en nómina, 
mientras que el resto se reparten en-
tre pymes (45%) y microfirmas (25%). 

Además, la industria aeronáutica 
copa un porcentaje mayoritario con 
124 compañías, seguida de once fir-
mas dedicadas a la aviación, siete a 
espacio y cinco a las aeronaves no tri-
puladas y la movilidad aérea avanza-
da. Si se atiende a la actividad prin-
cipal, las aeroestructuras, montajes 
y actividades mecánicas se llevan la 
palma con 53 firmas empleadas en 
este segmento. 

Airbus juega un papel decisivo para 
este sector en la región: el 71% de la 
facturación está vinculada a los pro-
gramas de defensa de este gigante ae-
ronáutico, mientras que el 26% se co-
rresponde con sus programas civiles. 

En cuanto a las exportaciones, An-
dalucía es la segunda comunidad de 
España que más vende en el extran-
jero en este sector. En concreto, aca-
para el 28% del total nacional, siendo 
Francia su primer destino, seguida 
de Alemania e Irlanda. 

El sector aeroespacial andaluz 
despega: las ventas suben un 16%

∑ Nuevas firmas piden 
pista para aterrizar en 
la comunidad, como 
BAE System

Agencia Espacial 

Inicia su actividad en Sevilla y 
entre sus primeros pasos destacan 
los Acuerdos de Artemisa y la 
renovación de la colaboración con 
la NASA 

Lanzamiento Miura 

PLD Space completa con éxito el 
primer lanzamiento de un cohete 
espacial privado en Europa, el 
Miura, y lo hace en las instalacio-
nes del INTA en el Arenosillo, en 
Huelva 

Aterriza Pilatus 

La firma suiza decide invertir en 
una planta de producción en 
Sevilla para fabricar componentes 
de sus jets privados  

Hub aeroespacial 

El proyecto Net Zero desarrollará 
un hub aeroespacial en Jerez de la 
Frontera (Cádiz) 

HITOS
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

La Autoridad Portuaria dio ayer el pis-

toletazo de salida para el inicio de las 

obras que transformarán los terrenos 

comprendidos entre el puente de las 

Delicias y el del Centenario, a lo largo, 

y la avenida de las Razas y la Dársena, 

a lo ancho, en el nuevo distrito portua-

rio de Sevilla. El presidente de la Au-

toridad Portuaria, Rafael Carmona, y 
la consejera de Articulación del Terri-

torio y Vivienda, Rocío Díaz, anuncia-

ron la aprobación inicial del Plan Es-

pecial del Puerto de Sevilla, que per-

mitirá cambiar los usos del suelo para 

acoger otros, como universitarios, ofi-

cinas públicas, de ingeniería, así como 

zonas verdes y culturales. 

La tramitación por parte de la Con-

sejería de este documento puede tener 

un plazo de entre nueve meses y un 

año, detalló Carmona, a partir del cual 

confía en que puedan iniciarse las obras. 

El objetivo es que las obras estén con-

cluidas y el distrito en funcionamien-

to en 2029, coincidiendo con la conme-

moración del Centenario de la Exposi-

ción Iberoamericana de 1929. 

Los terrenos del Puerto, que cam-

biarán a usos administrativos, empre-

sariales, de ocio y de cultura, y que in-

cluirán amplias zonas verdes son una 

de las patas del nuevo barrio. Porque 

la segunda la constituyen los terrenos 

municipales pendientes de la modifi-

cación del Plan General de Ordenación 

Urbana (PGOU) para poder incluir usos 

residenciales y que la oposición man-

tiene bloqueada, alegando que no se 

ha tenido en cuenta la opinión de los 

vecinos en el proyecto.  Pese a ello, el 

gobierno municipal que preside José 

Luis Sanz, también presente en el acto 
de ayer, confía en revertir la situación 

continuando los contactos con la opo-

sición y los vecinos, con el objetivo de 

volver a elevarlo a Pleno en septiembre.  

Pero mientras el Ayuntamiento des-

peja el futuro de esos terrenos, la Auto-

ridad Portuaria ha tramitado ya la mo-

dificación del Plan Especial de los su-

yos, de 40 hectáreas de extensión, y que 

actuará sobre tres áreas de actuales usos 

portuarios.  Estas zonas, una vez  con-

cluido el trámite administrativo pasa-

rán a dedicarse a espacios libres y zo-

nas verdes, como el Parque del Puerto, 

la vía verde o la avenida de Guadalhor-
ce, que se convertirá en un amplio bu-

levar con arbolado y será el eje del dis-

trito; o para actividades económicas 

compatibles con el tejido urbano y equi-

pamiento, en la zona del Muelle de Ta-

blada, tinglados y naves, o el distrito fi-

nanciero junto al Centenario. 

El presidente de la Autoridad Por-

tuaria cifró en 500 millones de euros 

la inversión, público y privada, que se 

pretende implementar en estas cua-

renta hectáreas de dominio público 

portuario. Esa inversión pasa por la 

rehabilitación y conservación de los 

tinglados y naves del puerto, que se 
conservarán como elementos de ar-

quitectura regionalista de alto valor 

patrimonial y a los que se dotará de 

nuevos usos, a partir de la primera cru-

jía, creando en la avenida de Guadal-

horce una zona de soportales. 

«Estas naves que antes formaron 

parte de la muestra del 29 y después 

se utilizaron como almacenes portua-

rios, ahora tendrán usos universita-

rios, oficinas públicas y actividades de 

ingeniería», señaló Carmona. De he-

cho, está previsto que se instalen una 

universidad privada como Eusa, dos 

empresas de ingeniería y dos organis-

mos de la Junta de Andalucía.  

El distrito será un espacio habitable, 

inclusivo y conectado con 300.000 me-

tros de techo para nuevas actividades 

económicas y 200.000 metros de espa-

cios libres y zonas verdes. 

Las obras del 
muelle de ocio del 
Distrito Portuario 
empezarán en 2025

∑ La modificación del Plan Especial del 
Puerto permitirá una inversión de 500 
millones en este nuevo barrio que 
debe estar en funcionamiento en 2029

Recreación de la avenida de 

Guadalhorce, con el parkin 

subterráneo. Abajo, aspecto 

que tendrá la recuperación 

de los tinglados  // FOTOS: ABC

El ladrillo será «protagonista» de 
la recuperación de los edificios 
patrimoniales que contribuirán a 
dar forma al nuevo distrito 
portuario. La idea de la Autoridad 
Portuaria es dar un «tratamiento 
bioclimático» al nuevo barrio, 
eliminando el uso de hormigón y 
potenciando el ladrillo, con el que 
se pretende rememorar el 
espíritu de la Exposición Ibero-
americana de 1929 y homenajear 

a Aníbal González con la recupe-
ración de naves y tinglados. Así, 
ser recuperará el ladrillo de 
Gerena que presentan tinglados 
como el del muelle de Tablada y se 
utilizará un nuevo ladrillo que se 
obtendrá de los sedimentos 
procedentes del dragado del 
Guadalquivir. Estos se destinarán 
a la «rehabilitación de las naves y 
el acerado bioclimático» que 
tendrá el distrito.

Se edificará con un ladrillo obtenido 
del dragado del Guadalquivir
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Diego J. Geniz 

El nuevo Distrito Porturario de Se-
villa ya tiene fecha para que sea 
realidad. Será en 2029, coincidien-
do con el centenario de la Exposi-
ción Iberoamericana, cuando con-
cluya la remodelación del muelle 
de Tablada. La figura de Aníbal 
González estará muy presente en 
la remodelación de las naves y tin-
glados de esta zona, donde se in-
vertirán 500 millones de euros. Las 
obras comenzarán el próximo año 
e incluyen la construcción de un 
parking en la Avenida del Guadal-
horce con 800 plazas.  

El presidente de la Autoridad 
Portuaria, Rafael Carmona; la 
consejera de Fomento, Rocío Dí-
az; y el alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz, dieron a conocer ayer 
el proyecto a acometer en esta 
banda de 40 hectáreas que discu-
rre en paralelo a la dársena del 
río. Desde el puente de las Deli-
cias al del Centenario. Una inicia-
tiva que ya cuenta con el primer 
visto bueno de la Junta de Anda-
lucía, que ha otorgado la aproba-
ción inicial de la modificación 
puntual del Plan Especial del 
Puerto, que afecta a dichos sue-
los. Queda por delante un trámi-
te administrativo para la aproba-
ción definitiva, que puede tardar 
entre nueve meses y un año. 

Este periodo conlleva que las 
obras comiencen en 2025. No de-

ben demorarse más de un cua-
trienio, pues la intención es que 
el Distrito Portuario se inaugure 
en 2029, cuando se cumpla un si-
glo de la Exposición Iberoameri-
cana que extendió la ciudad ha-
cia el sur.  

Se trata, ahora, de que esta zo-
na, sin apenas uso desde hace 
tiempo, se convierta en un revul-
sivo económico y medioambien-
tal de la ciudad. Para ello, se ten-
drá muy presente la figura de 
Aníbal González y su legado. El 
presidente del Puerto insistió, en 
este sentido, en la importancia 
que va a adquirir el ladrillo, que 
fabricará una empresa malague-

ña a partir de los sedimentos ex-
traídos del lecho del río en los 
dragados anuales.  

Remodelación que sigue la esté-
tica del 29, pero con un concepto 
actual de sostenibilidad. Este prin-
cipio se evidencia en la colocación 
de placas fotovoltaicas en los teja-
dos de las naves regionalistas de la 
Avenida de las Razas y en el trata-
miento bioclimático de los mate-
riales que se empleen.  

También habrá –como recla-
man las asociaciones vecinales 
del entorno– amplias zonas ver-
des que hagan transitable este ex-
tenso enclave. A este respecto, 
una frondosa arboleda aportará 

abundante sombra a la Avenida 
del Guadalhorce, que se converti-
rá en el gran bulevar del Distrito 
Portuario. Debajo de ella se cons-
truirá un parking (con inversión 
pública) para 800 usuarios, lo 
que evitará futuros problemas de 
movilidad. 

Autoridad Portuaria, Junta y 
Ayuntamiento dieron a conocer 
esta iniciativa después de que la 
modificación del Plan Especial 
del Puerto de Sevilla haya recibi-
do la aprobación inicial de la 
Consejería de Fomento para su 
tramitación. Se trata, en suma, 
de adaptar estas 40 hectáreas a 
los nuevos usos contemplados en 

el Máster Plan del Distrito Urba-
no Portuario.  

La utilización que hasta ahora 
se le daba a las construcciones de  
la zona era de carácter comercial, 
de almacenamiento y logística. 
Actividades que se han ido trasla-
dando al sur del Puerto, hacia los 
antiguos Astilleros. Se reempla-
zarán a partir de ahora por usos 
comerciales en el muelle de Ta-
blada, con los tinglados y naves 
(en los que se respetará su diseño 
original), y financiero en la zona 
más próxima al puente del Cente-
nario. “El nuevo distrito será un 
espacio habitable, inclusivo y co-
nectado con 300.000 metros de 
techo para nuevas funciones eco-
nómicas y otros 200.000 para es-
pacios de ocio y zonas verdes”, 
detalló Carmona.  

El Máster Plan reserva más de 
la la mitad de esta extensa su-
perficie a zonas libres, que in-
cluye la vía verde. Se trata de un 
parque lineal que discurre en 
paralelo a la Avenida del Gua-
dalhorce y aprovecha el trazado 
ferroviario del Puerto. También 
lo compone el denominado 
Puente Verde, que supone la 
unión entre este distrito y el Par-
que del Guadaíra.  No debe olvi-
darse aquí el uso peatonal que se 
le dará al antiguo  Puente de 
Hierro en un corredor junto al 
río. Otro atractivo más del Dis-
trito Portuario.  

El Distrito Portuario estará listo en 
2029 con un parking de 800 plazas

D. S. 

Recreación virtual de la galería de los tinglados, en el muelle de Tablada.

l Las obras comenzarán el próximo año y tendrán una inversión de 500 millones de euros  
l Se remodelará el muelle de Tablada con nuevos usos para oficinas, universidad y ocio

D. S. 

La Avenida del Guadalhorce, que separa las naves de los tinglados, se convertirá en un gran bulevar.
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El muelle de Tablada albergará 
la nueva terminal de cruceros, 
que en la actualidad se encuentra 
en las Delicias. Para ello, se ade-
cuará el tercer tinglado que, su-
mado a los otros existentes, per-
mitirá pasear por esta zona de la 
dársena bajo la sombra. En estas 
construcciones, que tanto identi-
fican al Puerto, se instalará el 
Port Center, un servicio con el 
que se quiere abrir la actividad 
portuaria a la ciudad.  

Otro de los puntos importantes 
para el nuevo distrito atañe a la 
conservación del patrimonio por-
tuario, avalado por un informe 
del Instituto Andaluz de Patrimo-
nio Histórico (IAPH). Concierne 
a las naves de la Avenida de las 
Razas, que por la  estructura y ele-
mentos empleados en su cons-
trucción, suponen un referente 
del regionalismo.  

En origen sirvieron para alma-
cenes de la Exposición del 29 y 
luego cumplieron tal cometido en 
el Puerto. Con el nuevo distrito se 
convertirán en oficinas públicas 
(del Ayuntamiento y la Junta), 
para actividades de ingenierías y 
para Eusa, la universidad de la 
Cámara de Comercio.  

En el listado de elementos a 
rehabilitar y conservar en el Plan 
Especial se encuentran, además, 
el mencionado ladrillo, el ado-
quín de Gerena del mismo muelle 
y las grúas.  

Esta zona junto a la dársena no 
incluye usos residenciales, algo 
que sí se contempla en la reurba-
nización de la Avenida de las Ra-
zas, lo que ha provocado las críti-
cas de asociaciones vecinales y de 
los grupos de la oposición.  

Tanto Rafael Carmona como 
Rocío Díaz y José Luis Sanz agra-
decieron “la lealtad constitucio-
nal” para sacar adelante este pro-
yecto de “consenso”. Palabras coi-
nicidentes en un acto en el que no 
hubo representantes de grupos 
municipales distintos al del go-
bierno local ni de asociaciones ve-
cinales del entorno. 
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D. J. G. 

El nuevo Distrito Portuario de 
Sevilla no se queda fuera del 
debate político. El alcalde Jo-
sé Luis Sanz pidió ayer, en la 
presentación del proyecto, 
que el PSOE (al que no citó de 
forma específica) no bloquee 
esta iniciativa y la respalde en 

un futuro Pleno municipal. Des-
de la oposición no tardaron en 
responderle al primer edil. El 
portavoz socialista, Antonio Mu-
ñoz, lamentó que el distrito esté 
carente de respaldo vecinal, 
mientras que su homóloga en Po-
demos-IU, Susana Hornillo, ad-
virtió que en este proyecto pue-
den cometerse los mismos erro-
res que con los pisos turísticos. 

Sanz, quien agradeció a la Jun-
ta la nueva ley del suelo andaluza 
(Lista) que ha permitido sacar 
adelante este proyecto, incidió en 
que “el Puerto es un motor econó-
mico de la ciudad, que, por tanto, 

el Ayuntamiento y este equipo de 
gobierno tiene que cuidar y que 
mimar”. “La pena es que otros pro-
yectos pendientes con el Puerto es-
tén paralizados por la irresponsa-
bilidad de un partido político, de 
un grupo político que fue, curiosa-
mente, quien impulsó aquel pro-
yecto”, refirió Sanz en alusión a la 
reurbanización de la Avenida de 
las Razas, de cuyo planteamiento 
recelan los socialistas. 

La propuesta para esa arteria 
plantea 98.000 metros cuadra-
dos de edificabilidad, de los que 
82.000 son para uso residencial 
(226 viviendas protegidas y 474 

de renta libre). A esta superficie 
se añaden 16.000 metros cuadra-
dos para usos terciarios. En un 
pleno de mazo no salió adelante 
al votar en contra Podemos-IU y 
Vox y abstenerse el PSOE.  

 El alcalde espera que “ese gru-
po político” y el resto de fuerzas 
“antepongan el día de mañana, 
cuando lo volvamos a llevar 
pronto a Pleno, los intereses de la 
ciudad a sus intereses personales 
o partidistas porque es un pro-
yecto fundamental, no sólo para 
el Puerto sino para la ciudad”. 

Las palabras del alcalde fue-
ron contestadas por el portavoz 

del PSOE, quien lamentó que es-
te proyecto no cuente con el res-
paldo vecinal necesario. Muñoz 
incidió en que desde marzo “ni 
Sanz ni su equipo se han reuni-
do con el PSOE ni han llamado 
siquiera para negociar sobre 
qué ajustes se podrían hacer en 
el proyecto urbanístico del Dis-
trito Portuario”. Criticó que en 
la presentación de ayer no se in-
vitara ni a los grupos de la opo-
sición ni a los vecinos. 

En la misma línea se expresó 
la portavoz de Podemos-IU. Su-
sana Hornillo recomendó a Sanz 
que abra “un proceso de diálo-
go” con los vecinos de “los ba-
rrios afectados” por la reurbani-
zación de la Avenida de las Ra-
zas.  También alertó de que “pre-
sionar a los grupos de la oposi-
ción como ha vuelto a hacer el 
alcalde es el peor camino posi-
ble”. “Esta misma actitud ha si-
do el principal error que el regi-
dor ha cometido con la gestión 
del reglamento de pisos turísti-
cos”, añadió.

D. S. 

Rafael Carmona, Rocío Díaz y José Luis Sanz en un tinglado del muelle de Tablada. 

Sanz pide el apoyo  

de los grupos políticos 

mientras la izquierda lo 

acusa de falta de diálogo

La urbanización de las  
Razas sigue sin conseguir  
el respaldo de la oposición

No hubo ni partidos de 
la oposición ni vecinos 
en la presentación  
del Distrito Portuario
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Las rebajas llegan también a Amazon.  

Los próximos días 16 y 17 serán ‘Pri-

me Day’, el evento anual de ofertas, 
con el que los clientes Prime tendrán 

acceso exclusivo a cientos de miles de 

rebajas, tanto en grandes marcas como 

pequeñas y medianas empresas. Y 

para ello, en la planta de Dos Herma-

nas en Sevilla, ya se están preparan-

do. ABC ha visitado las instalaciones 

sevillanas, uno de los nueve centros 

de España en el que trabajan 1.500 em-

pleados de 60 posiciones distintas, de 

hasta veinticinco nacionalidades y en 

el que el 47 por ciento son mujeres y 

los empleados con alguna discapaci-

dad rondan el 3 por ciento. 

Amazon Sevilla, que ocupa una su-

perficie de 180.000 metros y que al-

macena 24 millones de artículos, está 

estos días a todo gas. En realidad casi 

como siempre, porque se trata de una 

planta en la que se trabaja todo el año 

24/7 ya que sólo para durante los sá-

bados en los que se quedan únicamen-

te tareas de mantenimiento. De he-

cho, presumen de que Amazon Sevi-

lla es la más rápida del mundo ya que 

se puede pedir un artículo 89 minu-

tos antes de que salga el camión y la 

compañía lo sirve. Es un récord si se 

compara con el resto que tiene esta-

blecido el tope de 90. Si un producto 

no llega a tiempo les piden explicacio-

nes. 

En esa rapidez entra un proceso 

como el que ahora están inmersos para 

los pedidos de estos días. Un proceso 

totalmente mecanizado y en el que es 

muy importante el área robótica, una 
superficie de 115.000 metros cuadra-

dos en la que los robots trasladan los 

productos. En esa zona no hay traba-

jadores que sólo entran cuando algún 

producto se ha caído de las estante-

rías andantes para volver a ponerlo 

en su sitio. En ese proceso entra una 

constante mejora e innovación que 

incluye incentivos a los empleados 

que tengan ideas para mejorar el pro-

ceso o hacerlo más rápido.  

De hecho, los productos no se pue-

den apilar y tienen que estar visibles, 

a excepción de aquellos que son pro-

ductos íntimos. El sistema está capa-

citado para saber la hora a la que debe 

La planta de Amazon 
en Sevilla ya es la más 
rápida del mundo

∑ La compañía se 
prepara para el ‘Prime 
Day’, sus rebajas del 16 
y 17 de julio

Preparación de envíos de Amazon para el Prime Day  // J. M. SERRANO

salir el producto para cumplir la fe-

cha de entrega del pedido. Y también 

sabe cuando un paquete está próxi-

mo a su fecha de caducidad. Por ello, 

a la hora de hacer las entregas se tie-

ne en cuenta esa fecha. Es algo impor-

tante ya que en el centro de Dos Her-

manas también se recogen muchos 

pedidos de alimentos: bebidas, poti-

tos para los niños, chocolatinas o in-

cluso otros que también son perece-

deros como los cosméticos. 

En la zona de empaquetado ya es-

tán preparando los productos para el 

envío tienen un sistema de algorit-

mos para que las cajas se ajusten al 

tamaño de la mercancía. Todo con la 

finalidad de utilizar las más peque-

ñas con una doble finalidad: reducir 

el consumo de cartón y también el to-

nelaje de los camiones. 

Y en esa rapidez también entran 

los camiones, que llegan y salen cons-

tantemente. Ayer, por ejemplo, un día 

de baja intensidad, salieron 66 camio-

nes. El centro está capacitado para sa-

car al día 650.000 paquetes.  

Se prima la seguridad de los traba-

jadores y se tienen en cuenta las con-

diciones climatológicas y, cuando hace 

demasiado calor, se evita que haya tra-

bajadores a la intemperie. Para ello 

tienen termómetros y consultan las 

páginas del tiempo.

La planta de Dos 
Hermanas tiene 1.500 
empleados y 24 millones de 
artículos. Ahora prepara 
sus propias rebajas
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J. MORILLO 

SEVILLA 

El anuncio de la construcción de un 

aparcamiento subterráneo con ocho-

cientas plazas en la avenida de Guadal-
horce es el último guiño que ha realiza-

do la Autoridad Portuaria a las asocia-

ciones de vecinos de la zona, que 

aseguran que no se han atendido sus 

reivindicaciones en el que es el princi-

pal proyecto urbanístico que presenta 

la capital andaluza en los próximos años.  

Anteriormente, la Autoridad Por-

tuaria, que acaba de modificar su Plan 

Especial para introducir nuevos usos 

en sus terrenos, y el Ayuntamiento de 

Sevilla, que tiene bloqueada por la opo-

sición la modificación del Plan Gene-

ral de Ordenación Urbana (PGOU) para 

introducir viviendas en sus terrenos, 

han realizado otras, que, sin embargo, 

siguen sin contentar a los residentes, 

especialmente a la Asociación de Ve-

cinos del Puerto. 

Estas cesiones, a las que ahora se 

suma el parking, han pasado por el au-

mento de las zonas verdes presentes 

en el proyecto, que ocupan más de cien 

mil metros cuadrados, la creación de 

un centro cívico y nuevos espacios cul-

turales, como la denominada Casa Azul. 

Pero la necesidad de aumentar los 

aparcamientos ha sido uno de los ca-

ballos de batalla de esta asociación de 

vecinos, que alertaba de los nuevos 

usos de ocio y cultura, así como admi-

nistrativos y empresariales del nuevo 

distrito iban a complicar el estaciona-

miento de los residentes. 

Ello a pesar de que los edificios pro-

yectados cuentan con parquing y se 

prevea un nuevo aparcamiento con ca-

pacidad de 1.400 vehículos en super-

ficie, según recoge el planeamiento.  

Los vecinos siguen demandando un 

plan de movilidad de la zona y no es-

tán de acuerdo con prolongar la ofer-

ta de ocio que se ubica en el muelle de 

las Delicias. 

Estas reivindicaciones vecinales es-

tán detrás del rechazo de los grupos 

de la oposición a que el Ayuntamiento 

de Sevilla modifique el PGOU, con el 
objetivo de cambiar de uso unos terre-

nos, inicialmente, previstos para to-

rres de oficinas y que el proyecto con-

templa ahora como uso residencial. 

El PSOE, que impulsó el proyecto 

cuando estaba en la Alcaldía, se acoge 

a estas críticas de los vecinos para ha-

berse abstenido el pasado marzo en el 

Pleno que debería haber aprobado la 

modificación del PGOU y en el que vo-

taron en contra Vox y Podemos-IU, dan-

do al traste con las pretensiones del 

equipo de gobierno de José Luis Sanz. 

El alcalde hacía ayer un llamamien-

to a la responsabilidad de los grupos 

de la oposición para «desbloquear» un 

proyecto que permite rehabilitar una 

«zona abandonada y volver a poner en 

valor desde el punto de vista económi-

co una zona importantísima». 

Sin embargo, el portavoz socialista, 

Antonio Muñoz, afeó a Sanz que desde 

entonces ni el alcalde ni su equipo se 

hayan reunido con el PSOE «ni han lla-

mado siquiera para negociar sobre qué 

ajustes se podrían hacer». Además, la-

mentó que a la presentación «no sólo 

no han estado los grupos de la oposi-

ción, que son los que han de dar su vis-

to bueno o no en el Pleno, sino que tam-

poco han sido invitados los vecinos».  

La portavoz de Podemos-IU, Susana 

Hornillo, también criticó a Sanz por, en 

su opinión, «no ofrecer diálogo» en esta 

cuestión ni a oposición ni vecinos.

Aparcamiento y zonas 
verdes y culturales, las 
concesiones a los vecinos

∑ La oposición justifica 
su ‘no’ al proyecto en  
el rechazo de las 
asociaciones de la zona
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S. E. SEVILLA 

Moody’s, la agencia de calificación 

crediticia, ha concluido la revisión 

periódica del rating de Caja Rural del 

Sur, ratificando su calificación en Baa1 

y manteniendo una perspectiva po-

sitiva.  

Además, ha confirmado la evalua-

ción crediticia base (BCA), que refleja 

la fortaleza intrínseca de la entidad en 

Baa1, el nivel más alto otorgado ac-

tualmente a entidades financieras en 

España por la mencionada agencia. 

En concreto, esta calificación sitúa 

a Caja Rural del Sur entre las mejores 

entidades del sector financiero espa-

ñol en términos de calidad crediticia, 

al nivel del Estado Español.  

Según Moody’s, el BCA (fortaleza 

intrínseca) de Caja Rural del Sur refle-

ja su perfil de riesgo relativamente 

bajo, con actividades centradas en la 

prestación de servicios bancarios tra-

dicionales a particulares y empresas, 

principalmente en su región de origen, 

que es Andalucía. 

La agencia destaca que Caja Rural 

del Sur cuenta con métricas financie-

ras sólidas, incluyendo la calidad de 

activos, rentabilidad, con altos índi-

ces de capital, y una gran base de de-

pósitos minoristas y una muy baja 

dependencia del financiamiento ma-

yorista, según destacó ayer la entidad 

bancaria.  

Ratio de solvencia 

En la actualidad, Caja Rural del Sur, 

cuenta con una ratio de solvencia 

(CET1) del 20,76%, lo que supone 11,39 

puntos por encima de las exigencias 

del regulador, siendo de las más altas 

del sector. Adicionalmente, el volumen 

de negocio de la entidad alcanzó los 

16.364 millones de euros al cierre de 

2023, con un crecimiento de 1.100 mi-

llones de euros en el último año.  

Este crecimiento supone un impac-

to económico de más de 3.000 millo-

nes de euros en términos de renta y 

cerca de unos 50.000 empleos creados 

y mantenidos. 

Además, Caja Rural del Sur es la en-

tidad con mayor participación en el 

programa de adquisición de viviendas 

para jóvenes en colaboración con la 

Junta de Andalucía, gestionando más 

del 50% de los avales concedidos. 

Ratifican a Caja Rural del Sur 
con perspectiva positiva

AGENCIA MOODY’S
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S. A. 

SEVILLA 

Los empleados de la Junta de Andalu-

cía podrán teletrabajar dos días a la se-

mana, uno más que lo permitido hasta 

ahora. La Consejería de Justicia, Admi-

nistración local y Función Pública abre 

además la posibilidad a un tercero pre-

via «evaluación de la implantación» de 

este sistema y «si existen evidencias de 

la optimización de recursos y la aten-

ción a necesidades organizativas de la 

ciudadanía». Si así se constatara, la Con-

sejería propondría al Consejo de Go-

bierno la «ampliación hasta el máximo 
del 60%» de la jornada. 

Así lo confirmaron ayer fuentes de 

la Consejería a Europa Press tras el de-

creto que regulará esta modalidad la-

boral por la de Negociación Común del 

Personal Funcionario, Estatutario y La-

boral de la Administración de la Junta 

de Andalucía.  

El sindicato CSIF expresó su apoyo 

a esta nueva regulación del teletraba-

jo en Andalucía ya que «evitará ambi-

güedades y aportará mayor transpa-

rencia y seguridad jurídica a trabaja-

dores y Administración», indicó. 

La central sindical subrayó la «im-

portancia» del nuevo modelo de orga-

nización del trabajo que «supone la re-

gulación permanente del trabajo no 

presencial, después de la regulación 

transitoria que supuso la pandemia de 

la Covid-19, que ha venido prorrogán-

dose hasta ahora y por el que los em-

pleados públicos sólo pueden teletra-

bajar un día a la semana». 

Para CSIF, «uno de los grandes avan-

ces de la nueva norma es aportar con-

creción, transparencia, claridad y se-

guridad jurídica, tanto a los trabajado-

res como a la Administración». 

Catálogo de puestos 
Además, «se evitarán ambigüedades y 

arbitrariedades gracias a la creación de 

un catálogo de puestos y funciones en 

el que se establecerá el grado suscepti-
ble de teletrabajo para cada uno de los 

puestos». Dicho catálogo se irá inte-

grando «progresivamente» en las dis-

tintas relaciones de puestos de traba-

jo (RPT), ha explicado en su comunica-

do. 

La central sindical valoró además 

«especialmente» que este marco nor-

mativo establezca un plazo de «sólo 

tres meses» desde la publicación del 

decreto para que los ámbitos donde no 

hay una regulación específica de la mo-

dalidad laboral no presencial, como Sa-

nidad, Educación y Justicia, se dote de 

dicha regulación en sus respectivas me-

sas sectoriales.  

En cuanto a la dotación de medios 

para teletrabajar, CSIF apuntó el com-

promiso de la Administración  recogi-

do en el decreto.

Los empleados de la 
Junta de Andalucía 
podrán teletrabajar  
dos días a la semana  

∑ La Consejería de 
Función Pública abre  
la puerta a ampliar el 
teletrabajo otro día más

Una mujer teletrabaja desde su casa frente al mar  // EFE

CSIF aplaude la medida, 
que entrará en vigor en    
un plazo de tres meses a 
partir de la publicación del 
nuevo marco normativoD
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R. S. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, anunció ayer que invertirá 
más de 13 millones en renovar la 
maquinaria obsoleta de Lipasam 
y comprará 167 nuevos vehículos 
con el objetivo de renovar la flo-
ta y mejorar la limpieza de la ciu-
dad. Concretamente, se va a lici-
tar la compra de 30 vehículos pa-
ra reforzar los tratamientos de 
baldeo, 35 motocarros, 100 trici-
clos eléctricos para tareas de lim-
pieza viaria, y 2 barredoras de 

mediana capacidad, con un pre-
supuesto total cercano a los 10 
millones de euros. Además, se li-
citará la inversión de 3,3 millo-
nes en repuestos para el manteni-
miento preventivo y correctivo 
de maquinaria. Las adjudicacio-
nes están previstas para los pró-
ximos meses y la llegada de los 
vehículos para el próximo año. 

Sanz explicó que dicha inver-
sión “llega para paliar la situa-

ción en la que nos hemos encon-
trado los vehículos de Lipasam, 
con cerca del 85% de los camio-
nes de recogida con continuas 
averías y para lo que ya se licitó 
un contrato de alquiler y otro pa-
ra la llegada de 21 nuevas unida-
des, ahora es el turno de las bal-
deadoras”.  

Según el alcalde, “más del 60% 
de las baldeadoras se encuentran 
con más de 20 años de antigüe-
dad, siendo muchas de ellas de 
los años 90 y acumulando horas 
de trabajo a más de un turno y to-
dos los días del año. Por ello, he-
mos decidido apostar por la me-
jora de la limpieza invirtiendo en 
nueva maquinaria”.  

“Con la decisión firme de refor-
zar los tratamientos de limpieza 
con baldeo, Lipasam adquirirá 
30 vehículos que permitirán rea-
lizar tratamientos de limpieza 
con agua no potable a presión y 
aumentar su frecuencia. Se trata 
concretamente de 10 baldeado-
ras de gran capacidad, 10 hidro-
limpiadores de alta presión y 10 
barredoras dotadas con lanzas 
para la aplicación de agua”, indi-
có Sanz.  

Por su parte, las dos barredo-
ras de mediana capacidad, llega-
rán para reforzar la flota de vehí-
culos de limpieza viaria, con la 
que actualmente cuenta la em-

presa. Dichos vehículos, aptos 
para la limpieza en zonas am-
plias y avenidas, incluirán los úl-
timos avances tecnológicos para 
maquinaria de limpieza pública, 
y estarán adaptados a la norma-
tiva vigente en materia de protec-
ción ambiental, y más concreta-
mente en lo que a emisión de rui-
dos y gases contaminantes se re-
fiere. “Todo ello, con el objetivo 
de minimizar las molestias oca-
sionadas al ciudadano, aumen-
tando el nivel de calidad de vida 
en la ciudad”, agregó.  

Por otra parte, se ha aprobado 
el pliego de condiciones para la 
adjudicación del suministro de 
100 nuevos triciclos eléctricos 
para trabajos de limpieza viaria. 
Con este vehículo, el operario 
puede disponer de una visión di-
recta y cercana de las zonas a lim-

piar, ofreciendo una rápida y ágil 
respuesta a las necesidades de 
limpieza de las zonas a barrer, y 
una mayor presencia y cercanía a 
los vecinos. 

Además, ya se ha adjudicado el 
servicio de lavado interior y exte-
rior de contenedores de carga la-
teral, que es el modelo más exten-
dido en toda la ciudad, y contene-
dores soterrados. Concretamen-
te, dentro de este nuevo contrato, 
y con un importe de adjudicación 
de más de 280.000 euros al año, 
se busca incrementar la frecuen-
cia de limpieza de los contenedo-
res que pueden provocar mal 
olor. Finalmente, en la Comisión 
Ejecutiva celebrada la pasada se-
mana, y en lo que a mejora de la 
flota de vehículos se refiere, se 
han aprobado los pliegos para la 
contratación, con un valor esti-

mado de cerca de 3,3 millones de 
euros, de suministro de repuestos 
y piezas destinadas para el co-
rrecto mantenimiento, tanto pre-
ventivo como correctivo, que se 
realiza a los camiones de recogi-
da de residuos, barredoras y mo-
tocarros de limpieza en los talle-
res propios de Lipasam. 

“Queremos prestar unos servi-
cios de calidad y mejorar la lim-
pieza en la ciudad”, ha destacado 
el alcalde. Ha concluido que 
“quiero intensificar y mejorar la 
limpieza viaria en las calles de to-
dos los barrios, que la limpieza 
deje de ser un problema, en defi-
nitiva que Sevilla vuelva a ser 
una ciudad limpia. En un año es 
imposible arreglar el desastre de 
8, pero estamos en el camino que 
nos va a conducir a nuestro obje-
tivo”, concluyó. 

El Ayuntamiento 
invierte más  
de 13 millones  
en Lipasam
l La empresa municipal de limpieza 

comprará 167 nuevos vehículos para 

renovar la “maquinaria obsoleta” de su flota

M. G. 

El alcalde, José Luis Sanz, en una de las últimas actuaciones de Lipasam en Triana.

También se licitará la 

inversión de 3,3 millones 

de euros en repuestos 

para mantenimiento
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Las sentencias del Tribunal Consti-
tucional que han revisado ya la apli-
cación de los delitos de prevaricación 
y malversación en el caso de los ERE 
y que han supuesto ya anulaciones 
de condenas y las primeras excarce-
laciones están llevando a PSOE y a 
PP a fijar posiciones de máximos, a 
desdibujar los límites de la política 
andaluza de los últimos años y a re-
vivir los episodios de máxima tensión 
que se han vivido en la política auto-
nómica en las últimas décadas.  

Los socialistas siguen subiendo de-
cibelios y ayer acusaron al presiden-
te andaluz, Juanma Moreno, de ser el 
«jefe de la banda» que urdió «la ma-
yor cacería que se ha producido en la 
política española». Y llegaron inclu-
so a cuestionar, a través de su porta-
voz parlamentaria, Ángeles Férriz, el 
resultado electoral de 2018 que deri-
vó en la llegada del PP a San Telmo 
con el respaldo en el Parlamento de 
Vox: «El PP nunca hubiera goberna-
do Andalucía si no es de la mano de 
la extrema derecha y sin esta cacería 
y montaje político. Limpiamente no 
gobernarían hoy Andalucía. Se dedi-
caron a manchar el trabajo del PSOE 
y la historia del PSOE. Cómo si fue-
ran unos sicarios de la política, que 
matan políticamente al adversario 
cuando no pueden con él».  

Férriz cuestionó así ese proceso 
electoral y aseguró que estuvo condi-
cionado por un caso de los ERE que 
para el PSOE se está desmontando 
con las sentencias del Tribunal Cons-
titucional. No mencionó la palabra 
gobierno «ilegítimo», aunque al ser 
requerida por los periodistas sí res-
pondió afirmativamente que esa era 
la conclusión de su exposición. Pos-
teriormente, ya fuera de micrófonos, 
lo matizó: «El PSOE no considera ile-
gítimo el gobierno ni las elecciones». 

Las palabras de Ángeles Férriz fue-
ron inmediatamente descalificadas por 
el portavoz del PP-A, Toni Martín, quien 
las tachó como las «más delirantes de 
la historia de Andalucía» y propias de 
un partido «radical», del «fanatismo 
político» y de una «pérdida absoluta 
del norte». «¿Cuestiona la legitimidad 
de un gobierno respaldado por una am-
plísima mayoría absoluta? ¿El PP es el 
culpable de que haya dirigentes socia-
listas en la cárcel? ¿En qué lugar deja 
a todos los jueces, los fiscales, la poli-
cía, la Guardia Civil, que juzgaron este 
caso sin precedentes de la historia de 
España? ¿Están diciendo que todas las 
instancias están al servicio del PP?». 

Pero el PP también eleva el nivel de 
ruido conforme se van produciendo 
sentencias. Ayer, el consejero de Pre-
sidencia, Antonio Sanz, tachó de «es-
cándalo judicial» las decisiones del Tri-
bunal Constitucional. Y su portavoz 
parlamentario, Toni Martín, anunció 
una proposición no de ley en el Parla-
mento en el que por primera vez se pro-
duce un choque entre la Cámara auto-
nómica y una de las principales instan-
cias judiciales como es el Constitucional.  

El PP aprobará en el Parlamento un 
respaldo a las instancias judiciales (Au-
diencia y Supremo) que han llevado la 
investigación de los ERE y lanzará al 
mismo tiempo un mensaje al TC: «Se 
hace necesario respaldar a estas insti-
tuciones públicas para que puedan ejer-
cer sus funciones, unos sin extralimi-
tarse en la interpelación de la legali-
dad ordinaria y el otro para que en el 
examen de la vulneración de derechos 
fundamentales no se pretenda revisar 
la valoración de los elementos proba-
torios a través de los cuales se haya po-
dido llegar a la convicción de una de-
cisión judicial.  

∑ El PP lleva su ofensiva 
contra el TC al 
Parlamento con una 
proposición no de ley

Toni Martín 
Portavoz del PP 

«Sánchez quiere 
blanquearlo todo con        
una especie de amnistía 
encubierta a los 
responsables del 
escándalo» 

Ángeles Férriz 
Portavoz del PSOE 

«Moreno es el jefe de la 
banda. Nunca hubiera sido 
presidente sin la extrema 
derecha y sin el montaje y 
la cacería de los ERE» 

Manuel Gavira 
Portavoz de Vox 

«Vivimos en un Estado 
corrupto donde PP y PSOE 
llevan la manija» 

Esperanza Gómez  
Portavoz Por Andalucía 

«El Gobierno andaluz 
debe asumir y acatar          
las sentencias del TC» 

Maribel Mora 
Diputada de Adelante 

«Fue una barbaridad,        
eso se llama corrupción,       
y eso no lo quita nadie»

El PSOE tacha al PP de 
«sicario de la política» 
por urdir «el montaje  
y cacería» de los ERE
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N. R. SEVILLA 

Ayesa, proveedor global de servi-

cios de tecnología e ingeniería, al-

canzó una facturación de 717 mi-

llones de euros al cierre de 2023, lo 

que supone un 10,5% más respecto 

al ejercicio anterior. 

Este el tercer año consecutivo de 

crecimiento a un ritmo de doble dí-

gito y coincide con que Ayesa ha 

adquirido tres firmas en este ejer-

cicio. «El 2023 ha estado marcado 

por el proceso de integración inte-
ligente y constructivo, ejecutado 

tras la adquisición de tres compa-

ñías con las que más que duplica-

mos tamaño», explicó ayer el CEO 

de la firma, José Luis Manzanares. 

La previsión para 2024 es seguir 

esta tendencia con una cartera de 

proyectos de 1.157 millones, la más 

alta en la historia de la compañía. 

«En 2024, esta nueva Ayesa segui-

rá contribuyendo a aumentar la 

competitividad de las empresas a 

través de su digitalización y a la 

mejora de los servicios públicos con 

sistemas más eficientes, así como 

al futuro de la movilidad y de las 

ciudades», subrayó.  

Compras 
En cuanto a la estrategia de creci-

miento inorgánico –puesta en mar-

cha tras la inversión mayoritaria 

de A&M Capital Europe en 2022– 

cabe destacar que en abril de este 

año la firma ejecutó la adquisición 

de Emergya, para reforzar sus ca-

pacidades en IA y posicionarse 

como uno de los principales part-

ners de Google en Europa. Esta 

compañía aporta 680 profesiona-

les especializados. 

Ayesa cuenta con más de 13.000 

profesionales y tiene sedes en 23 

países y, actualmente, España re-

presenta el 71% del total de factu-

ración, impulsada fundamental-
mente por los servicios de tecno-

logía tras la integración de 

Ibermática y M2C. Por su parte, el 

área internacional pasa al 29%, aun-

que en servicios como ingeniería 

la proporción de la actividad exte-

rior sigue siendo muy elevada, en 

torno al 77%. Europa (sin contar Es-

paña) supone un 7%; Latinoaméri-

ca –donde Ayesa lleva dos décadas 

de expansión y hoy en día cuenta 

con sede en nueve países– un 16%; 

y el resto del mundo, que incluye 

EE.UU., Oriente Medio y Asia (In-

dia, principalmente) asume un 6% 

del total. Si bien la presencia en es-

tas últimas regiones es menor, el 

crecimiento en la cartera contrata-

da viene impulsado en buena par-

te por nuevos.

Ayesa crece un 
10,5% y logra 717 
millones de euros 
de ventas tras 
sumar Emergya

RESULTADOS
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

La compañía sevillana de ingenie-
ría y servicios digitales Ayesa 
anunció ayer que su cifra de nego-
cio superó por primera vez los 
700 millones de euros –en con-
creto 717– durante el ejercicio de 
2023. Estas cifras suponen un au-
mento de la facturación del 
10,5% respecto al ejercicio ante-
rior. La compañía destacó que se 
trata del tercer año consecutivo 
de crecimiento a doble dígito, “lo 
que consolida a la firma como 
una de las cinco mayores empre-
sas de su sector”, señala en un co-
municado con el que difundió sus 
resultados anuales.   

La valoración de estos por par-
te de José Luis Manzanares Aba-
solo, CEO de Ayesa, fue positivo. 
El ejecutivo destacó que “2023 ha 
sido un ejercicio marcado por el 
proceso de integración inteligen-
te y constructivo, ejecutado tras 
la adquisición de tres compañías 
con las que más que duplicamos 
tamaño. Pero, además, nos he-
mos acoplado logrando los presu-
puestos marcados y elevando la 
calidad del servicio y nuestra 
competitividad, lo que ha hecho 
que nos erigiéramos como el me-
jor proveedor IT del mercado es-
pañol según el prestigioso estu-
dio de Whitelane y Eraneos”.  

Además de la cifra récord de 
negocio, la cartera de contrata-
ción también está en máximos, lo 

que aventura a la compañía a an-
ticipar que el presente ejercicio 
de 2024 sigue esta tendencia po-
sitiva. La cartera de proyectos la 
cifra a día de hoy en 1.157 millo-
nes. “En 2024, esta nueva Ayesa 
seguirá contribuyendo a aumen-
tar la competitividad de las em-
presas a través de su digitaliza-
ción y a la mejora de los servicios 
públicos con sistemas más efi-
cientes, así como al futuro de la 
movilidad y de las ciudades”, 
agregó Manzanares Abasolo. 

MÁS EMPLEO 

Desde que en 2022 entró en el ca-
pital de la empresa fundada por 
José Luis Manzanares Japón, con 
una participación mayoritaria, 
A&M Capital Europe, el creci-
miento inorgánico ha sido una de 
las principales líneas seguidas 
por la compañía. Así, ha adquiri-
do e integrado Ibermática y M2C, 
entre otras, y en este mismo año 
ha comprado la también sevilla-
na Emergya –la sexta compra des-
de la llegada al accionariado del 
fondo de inversión–, con el obje-
tivo de reforzar sus capacidades 
en inteligencia artificial (IA) y po-
sicionarse como uno de los prin-
cipales partners de Google en Eu-
ropa. Solamente esta última com-
pra supuso aumentar en 680 pro-
fesionales especializados la plan-
tilla del grupo. 

El crecimiento del empleo es 
otra de las características de esta 

nueva etapa de la empresa tecno-
lógica y de ingeniería. Tras la ad-
quisición de Emergya, Ayesa al-
canza una plantilla de 13.200 
profesionales. Además, la com-
pañía admite que su previsión es 
registrar un nuevo récord de con-
tratación en 2024 y “mantener 
unas cifras de rotación por deba-
jo de la media del sector, gracias 
a las políticas de gestión del ta-
lento puestas en marcha en los 
últimos años”. Estas medidas le 
han llevado a situarse como una 
de las mejores empresas para tra-
bajar en España según Forbes.   

Actualmente, Ayesa cuenta 
con sedes 23 países. En su estra-
tegia multinacional, España si-
gue representando el 71% del to-
tal, impulsada fundamentalmen-
te por los servicios de tecnología 
tras las integraciones de Ibermá-
tica y Emergya. 

El peso en el negocio del resto de 
países supone ahora un 29%, aun-
que en servicios como ingeniería la 
proporción de la actividad exterior 
sigue siendo muy elevada, en tor-
no al 77%, destaca la compañía. 

Ayesa enfatiza en que todas las 
regiones aportan crecimiento a 
la facturación. Así, Europa, ex-
cluyendo a España supone un 
7%; Latinoamérica, donde tiene 
presencia en nueve países tras 
una expansión iniciada hace más 
de dos decenios, aumentó un 
16%, y el resto del mundo, que 
incluye EEUU, Oriente Medio y 
Asia (India, principalmente) 
aporta un 6% del total. Ayesa se-
ñala que la implantación en estas 
regiones es menor, pero destaca 
el crecimiento en la cartera con-
tratada por nuevos proyectos en 
países como Arabia Saudí.

El negocio de Ayesa supera 
por primera vez los 700 
millones de euros en 2023 
l La compañía de ingeniería aumenta su 

empleo hasta 13.200 trabajadores y crece a 

doble dígito por tercer ejercicio consecutivo

GRUPO JOLY 

José Luis Manzanares Abasolo, CEO de Ayesa.
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NATI VILLANUEVA 

MADRID 

L
a sentencia de la exministra so-
cialista Magdalena Álvarez abrió 
hace dos semanas la veda de la 
‘amnistía’ al fraude de los ERE 

que, ahora sí, con toda probabilidad, se 
cerrará el 16 de julio con el perdón al ex-
presidente de la Junta de Andalucía José 
Antonio Griñán. Con la estimación de 
otros cuatro recursos de amparo y el bo-
rrado de la malversación, la mayoría pro-
gresista del TC terminó ayer de ensam-
blar las piezas que conducirán irreme-
diablemente a la impunidad del mayor 
caso de corrupción política de España.   

Por siete votos a cuatro, el Pleno del 
TC amparó ayer a la exviceconsejera de 
Hacienda Carmen Martínez Aguayo, nú-
mero dos de Griñán, anticipando así el 
perdón del expresidente de la Junta de 
Andalucía, pues los argumentos que es-
grime el tribunal en su caso y en el de 
los otros ex altos cargos cuyos recursos 
fueron estimados –Antonio Fernández 
(Empleo), Jesús María Rodríguez (Jus-
ticia) y Francisco  Vallejo (Innovación)– 
son prácticamente idénticos.  

El primero, los órganos judiciales no 
pueden interferir en las relaciones ins-
titucionales entre el Parlamento y el Po-
der Ejecutivo; segundo, nadie puede 
pensar que va a ser condenado por unos 
hechos que tenían cobertura en la ley 
–el programa 3.1L previsto en la ley de 
presupuestos–; y tercero, aunque no es-
tuviera prevista en la ley una actuación 
concreta, el TC la perdona igual, porque 
ni la Audiencia de Sevilla ni el Supremo 
han argumentado «suficientemente» 
la autoría del delito, lo que vulnera la 
presunción de inocencia del ex alto car-
go en cuestión. Sobre esta base no hay 
amparo que se resista.  

La Audiencia de Sevilla y el Supremo 
consideraron que como viceconsejera 

de Economía y Hacienda primero (2004-
2009) y consejera de Hacienda después 
(2009-2010), Martínez Aguayo partici-
pó en la elaboración de los anteproyec-
tos de ley de presupuestos para los años 
2005 a 2009 y en distintas modificacio-
nes presupuestarias. La realización de 
tales actos conllevó que terceros sus-
trajeran dinero público «sin que la re-
currente realizara actuación alguna ten-
dente a evitar ese proceder ilícito». Por 
lo mismo se condenó a Griñán.  

La sentencia de la mayoría progre-
sista declara que los órganos judiciales 
han realizado una interpretación y apli-
cación «imprevisible» del delito de pre-
varicación, prohibida por el derecho a 
la legalidad penal. La elaboración de los 
anteproyectos de ley y su aprobación 
como proyectos de ley no puede ser cons-
titutiva del delito de prevaricación, dice 
el TC, porque este tipo de actuaciones 
ni son resoluciones ni han recaído en 
un asunto administrativo, al tratarse de 
actos dictados por el Poder Ejecutivo 
en el ejercicio de su función de gobier-
no que le atribuye el Estatuto de Auto-
nomía de Andalucía. Al tratarse de me-
ras propuestas que no tienen más al-
cance que, en su caso, ser objeto de 
deliberación en el Parlamento, no pue-
den ser sometidas a control judicial. Lo 
contrario sería infringir el principio de 
separación de poderes.  

Los siete magistrados que encabeza 
Conde-Pumpido parten de que las ac-
tuaciones por las que fueron condena-
dos los ex altos cargos estaban ampa-
radas en el programa 3.1 L incorporado 
a las leyes de presupuestos de Andalu-
cía de los años 2002 a 2009 y esto enla-
za directamente con esa «imprevisibi-
lidad» de la condena. Según el TC, no se 
podía exigir a Martínez Aguayo, conde-
nada a seis años, «actuar para impedir 
la realización de actos que tienen ex-
presa cobertura en la ley».  A ello se suma 

que en la condenada por malversación 
«los órganos judiciales no han argumen-
tado que los hechos imputados fueran 
cometidos por ella».  

El exconsejero de Empleo Antonio 
Fernández también sale airoso de la 
«palmaria ilegalidad» que, a juicio de la 
Audiencia y del Supremo, cometió no 
solo al participar en la elaboración y tra-
mitación de los anteproyectos de ley de 
presupuestos para los años 2002 a 2009 
y en distintas modificaciones presu-
puestarias, sino en las decisiones sobre 
la concesión de las ayudas y los conve-
nios a través de los que se instrumen-
taron. El TC admite que hubo una dis-
posición de fondos públicos para fines 
distintos a los previstos en el citado pro-
grama 3.1 L (ayudas sociolaborales y a 
empresas en crisis) y que en este caso 
las resoluciones judiciales impugnadas 
«expusieron de forma debidamente mo-
tivada los medios de prueba de los que 
puede inferirse que el recurrente incu-
rrió en los hechos imputados». 

Los amparos estimados ayer cuen-
tan con votos particulares de los cuatro 
magistrados de la minoría. Entre otras 
cuestiones consideran que el Constitu-
cional se ha extralimitado en su función 
y que ha entrado de lleno en la valora-
ción de la prueba. 

Especialmente contundente es el de 
Enrique Arnaldo, quien reprocha a sus 

El TC anticipa el 
perdón a Griñán 
al borrar la 
malversación

Vallejo, ayer 
saliendo de la 
cárcel // MANUEL 

GÓMEZ

∑ Un voto particular alerta de que dejar a 
los políticos al margen de control «no es 
compatible con un Estado democrático»  

∑ Antonio Fernández, que gestionó 
directamente el desvío de fondos, 
también sale airoso de su condena 

El exconsejero socialista de la 
Junta de Andalucía Francisco 
Vallejo Serrano ya es un 
hombre libre. A las 19.20 horas 
de ayer dejó la prisión de 
Sevilla I, donde había ingresa-
do en enero de 2023 para 
cumplir la pena por el fraude 
de los ERE. A su salida, el que 
fuera titular de Innovación 
cargó contra los jueces y el PP: 
«Aquí nos hemos comido un 
año y medio sin ninguna 
justificación ni una sola 
prueba». Ante los periodistas 
se ha congratulado de que 
«después de diez años de juicio 
se esclarezca la verdad de una 
puñetera vez y se deje de jugar 
con las palabras». 

Vallejo es el segundo político 
que recupera la libertad tras el 
exdirector de la agencia IDEA 
Miguel Ángel Serrano. La 
Audiencia de Sevilla también 
libró ayer a Carmen Martínez 
Aguayo de dormir en un centro 
de inserción social de Sevilla 
donde cumplía el tercer grado.

El exconsejero Vallejo 
sale de prisión 
atacando a la justicia

CASO DE LOS ERE
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colegas el desconocimiento de princi-

pios constitucionales en materia de gas-

to público y su control. «Se sacrifica con 

ello la objetividad de la actuación ad-

ministrativa, que se convierte en inmu-

ne e inatacable, creando un espacio de 

impunidad en el que determinados go-

bernantes gozan de un escudo protec-

tor que repele cualquier control o fisca-

lización, lo que resulta inconciliable con 

la naturaleza del Estado constitucional 

y democrático de derecho», señala.
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S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

anunció ayer que invertirá más de 13 

millones en renovar la maquinaria ob-

soleta de Lipasam, en concreto 167 nue-

vos vehículos con el objetivo de reno-

var la flota para poner fin a la suciedad 

en la ciudad. Concretamente, se va a li-

citar la compra de 30 vehículos para re-

forzar los tratamientos de baldeo, 35 

motocarros, 100 triciclos eléctricos para 

tareas de limpieza viaria, y 2 barredo-

ras de mediana capacidad, con un pre-

supuesto total cercano a los 10 millones 

de euros. Además, se licitará la inver-

sión de 3,3 millones en repuestos para 

el mantenimiento preventivo y correc-

tivo de maquinaria. Las adjudicaciones 

están previstas para los próximos me-

ses y la llegada de los vehículos para el 

próximo año. 

Sanz explicó que dicha inversión lle-

ga para paliar la situación en la que se 

encontraron los vehículos de Lipasam, 
con cerca del 85% de los camiones de 

recogida con continuas averías y para 

lo que ya se licitó un contrato de alqui-

ler y otro para la llegada de 21 nuevas 

unidades, ahora es el turno de las bal-

deadoras. «Más del 60% de las baldea-

doras se encuentran con más de 20 años 

de antigüedad, siendo muchas de ellas 

de los años 90 y acumulando horas de 

trabajo a más de un turno y todos los 

días del año. Por ello, hemos decidido 

apostar por la mejora de la limpieza in-

virtiendo en nueva maquinaria». 

«Con la decisión firme de reforzar los 

tratamientos de limpieza con baldeo, 

Lipasam adquirirá 30 vehículos que per-

mitirán realizar tratamientos de lim-

pieza con agua no potable a presión y 

aumentar su frecuencia. Se trata con-

cretamente de 10 baldeadoras de gran 

capacidad, 10 hidrolimpiadores de alta 

presión y 10 barredoras dotadas con lan-

zas para la aplicación de agua», indicó. 

Por su parte, las dos barredoras de 

mediana capacidad, llegarán para re-

forzar la flota de vehículos de limpieza  

en zonas amplias y avenidas, que inclui-

rán los últimos avances tecnológicos 

para maquinaria de limpieza pública,  

adaptados a lo que requiere la norma-

tiva en cuanto a emisión de ruidos y ga-

ses contaminantes.  

Por otro lado, se ha aprobado el plie-

go de condiciones para la adjudicación 

del suministro de 100 nuevos triciclos 

eléctricos para trabajos de limpieza via-

ria. Con este vehículo, el operario pue-

de disponer de una visión directa y cer-

cana de las zonas a limpiar, ofreciendo 

una rápida y ágil respuesta. Además, ya 

se ha adjudicado el servicio de lavado 

interior y exterior de contenedores de 

carga lateral, que es el modelo más ex-

tendido en toda la ciudad, y contenedo-

res soterrados, que pueden provocar 

mal olor. «Queremos prestar unos ser-

vicios de calidad y mejorar la limpieza 

en la ciudad», destacó el alcalde, que 

añadió su intención de «intensificar y 

mejorar la limpieza viaria en todos los 

barrios para que deje de ser un proble-

ma, en definitiva que Sevilla vuelva a 

ser una ciudad limpia. En un año es im-

posible arreglar el desastre de 8, pero 

estamos en el camino».

Lipasam renovará la 
flota de vehículos 
obsoletos para 
arreglar la limpieza

∑ Sanz invertirá más de 
13 millones en 167 
máquinas de baldeo y 
triciclos eléctricos

José Luis Sanz y Evelia Rincón observan una baldeadora de Lipasam  // ABC
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S. Benot
 

El PSOE andaluz está en un la-
berinto complicado que algunos 
de sus portavoces califican co-
mo “carrusel de emociones tras 
muchos años callados” pero que 
se traduce en una estrategia 
simple y clara: defienden que el 
caso ERE fue un montaje del PP 
y su manera de llegar al Gobier-
no andaluz. Y que ayer miérco-
les resolvieron con palabras 
muy gruesas, algunas de las 
cuales tuvieron luego que mati-
zar. La portavoz del PSOE anda-
luz en el Parlamento, Ángeles 
Férriz, fue más que contunden-
te en sus valoraciones sobre la 
revocación de sentencias en el 
caso ERE que están exculpando 
a los cargos políticos socialistas 
condenados. En un tono vehe-
mente y muy duro, Férriz seña-
ló directamente al PP como res-
ponsable “de meter a gente ino-
cente en la cárcel” y de llevar a 
cabo una cacería política contra 
los gobiernos socialistas “por-
que eran incapaces de gobernar 
por méritos propios”. 

Férriz llegó a dudar de la vic-
toria electoral de los populares 
que los sacaron de la Junta de 
Andalucía y los llevaron a ocu-
par el Gobierno andaluz. “El PP 
decidió jugar sucio y montar la 
cacería política, jurídica y me-
diática mayor de la historia de la 
democracia con el objetivo de al-
canzar el poder en Andalucía”, 
dijo en reiteradas ocasiones en  
la Cámara andaluza. 

Según su análisis, el caso ERE 
es un “montaje del PP para llegar 
al Gobierno de la Junta”, una 
“cacería política” que han ejecu-
tado “jugando sucio” porque son 
“como sicarios de la política que 
matan al adversario cuando no 
pueden con ellos” y que “destro-
zan a servidores públicos honra-
dos y a sus familias”. 

Férriz puso el foco en el presi-
dente de la Junta, a quien se refi-
rió en varias ocasiones como  “el 
jefe de la banda”, “la cúpula de la 
cacería se sienta ahora en San 
Telmo y los cooperadores nece-
sarios ocupan cargos en la Jun-
ta”, según dijo también. “Nunca 
tuvieron interés en perseguir a 

los sinvergüenzas que se aprove-
charon del dinero público. Su 
único interés era acabar con el 
PSOE de la manera que fuera, 
aunque eso conllevara meter en 
la cárcel a gente inocente”. 

Las gruesas palabras de Férriz  
contrastaban con las de su se-
cretario general. Juan Espadas, 
en un acto en Madrid junto a Pe-
dro Sánchez pidió “respeto, se-
riedad y rigor” al PP, al que exi-
gió que “deje de mentir” a los es-
pañoles y andaluces sobre el ca-
so de los ERE; “la Justicia en Es-

paña y los tribunales no son a la 
carta”. 

Pero lo cierto es que la direc-
ción del PSOE andaluz ha deci-
dido extender este debate: “Va-
mos a hacer todo lo que nos dé la 
vida para que no haya ni un solo 
andaluz en ningún rincón de An-
dalucía que no conozca los deta-
lles de esta cacería política, de 
esta forma de hacer política, de 
esta forma de destrozar al adver-
sario cuando no se puede ganar 
limpiamente. Nos vamos a en-
cargar de que toda Andalucía se-

pa que el jefe de esta banda no 
tuvo ningún escrúpulo y hoy es 
quien gobierna Andalucía”, ex-
plicó Ángeles Férriz. 

Una decisión que no es com-
partida por todo el partido ya 
que hay voces que consideran un 
error esta estrategia de amplifi-
car la revocación de las conde-
nas. Entienden que el debate so-
cial ya está “perdido” y sólo pue-
de volver a traer sufrimiento a 
las personas que están en la cár-
cel, condenadas o a punto de sa-
lir de la misma. Se trataría ahora 

de que las personas a las que es-
tán anulando las condenas “ten-
gan un resarcimiento personal”. 

LA RESPUESTA DEL PP 

Desde el PP, el portavoz Toni Mar-
tín optó por la ironía, “¿el PP es el 
culpable de que haya dirigentes 
socialistas que están en la cár-
cel?”, dijo calificando de “fanatis-
mo político” las declaraciones de 
la portavoz socialista, “en la rue-
da de prensa más delirante que se 
ha visto nunca en la Cámara”. 

Martín insistió, asimismo, en 
que Antonio Sanz señala que las 
sentencias del Constitucional de 
los ERE “pone en peligro” recu-
perar el dinero y está investiga-
do y juzgado”. En su interven-
ción, acusó a los socialistas de 
poner en cuestión a todas las ins-
tancias judiciales así como el tra-
bajo de la Policía Nacional o la 
Guardia Civil que investigaron 
numerosas piezas de este caso. 

Claro que los populares tampo-
co van a dar este tema por zanja-
do. Por ello en el Pleno del Parla-
mento de la próxima semana van 

a presentar una proposición no 
de ley en “defensa de las institu-
ciones del Estado en la lucha con-
tra la corrupción”. 

Por otra parte, el ministro de 
Presidencia, Félix Bolaños, criti-
có la “cacería” iniciada por el PP 
contra el Tribunal Constitucional 
y le pidió “respeto” a las resolu-
ciones que adopta en relación 
con los recursos de amparo pre-
sentados por condenados en el 
caso de los ERE. Respondía así al 
portavoz del PP en el Congreso 
de los Diputados, Miguel Tella-
do, que había tachado de “tre-
mendamente grave” la “utiliza-
ción” por parte del Gobierno de 
Pedro Sánchez del Tribunal 
Constitucional para “exonerar de 
responsabilidades penales” a car-
gos socialistas.

El PSOE duda del triunfo 
electoral del PP: “Montó una 
cacería política con los ERE”
l Férriz sube el tono y tilda a Moreno “de jefe de la banda que actúa 
como sicarios”, mientras Bolaños reclama “respeto” para los jueces

JOAQUÍN CORCHERO /EP 

La portavoz parlamentaria del PSOE andaluz, Ángeles Férriz.

Los populares ironizan: 
“¿Es culpa del PP que 
haya dirigentes 
socialistas en la cárcel?”
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Ana S. Ameneiro  

La asociación Legado Expo Sevi-
lla presentó ayer  alegaciones al 
plan de recalificación del canal 
de la Cartuja incluido en la pro-
puesta de convenio urbanístico 
entre el Ayuntamiento de Sevilla, 
la Consejería de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos de la 
Junta de Andalucía, y la Empresa 
Pública de Gestión de Activos 
S.A. 

La entidad que dirigen el arqui-
tecto Rafael Ruiz Gil y el ingenie-
ro de caminos Jaime Sierra soli-
cita en sus alegaciones “que se 
anule y no se tramite la anterior-
mente citada propuesta de Con-
venio Urbanístico de planea-
miento y ejecución”, que se abra 
“un proceso participativo” donde 
se tengan en cuenta las propues-
tas de los agentes sociales y la so-
ciedad civil para el desarrollo de 
estos suelos. 

Asimismo, Legado Expo Sevi-
lla reclama que “sean las admi-
nistraciones públicas las que de-
sarrollen estos suelos para garan-
tizar los principios de utilidad 
pública, equidad y desarrollo 
sostenible”. Y que “cualquier pro-
ceso de modificación o desarro-
llo del planeamiento existente en 
este entorno tenga en cuenta los 
valores históricos, técnicos, pai-
sajísticos, de conjunto y de me-
moria colectiva que les son inhe-
rentes y que se describen en el 
anexo 1”.  

En el anexo de las alegaciones 
de Legado Expo Sevilla se espe-
cifican los valores por los que 
hay que preservar el Canal de la 
Expo y los elementos de su entor-
no, “El espacio en su totalidad, 
incluyendo las pasarelas, las 
fuentes y la maqueta del cohete 
Ariane 4”, pide Legado. 

Del canal se destaca su “valor 
rememorativo y paisajístico co-

mo uno de los espacios más ca-
racterísticos de la Isla de la Car-
tuja”. De la Pasarela del Lago 
(único puente colgante en Sevi-
lla) se aclara su valor como “ele-
mento significativo de la inge-
niería civil”, del mismo modo 
que las otras pasarelas: la del Pa-
bellón del Futuro y la del Audito-
rio Rocío Jurado. 

Del cohete Ariane 4 se especifi-
ca su “enorme valor paisajístico, 
rememorativo y de imagen con-
solidada de la Isla de la Cartuja”. 

El Canal es tipo jardín – espa-
cio libre, pero “en la actualidad 

el espacio se encuentra abando-
nado y bastante degradado”, la-
menta la entidad. Se trata del va-
so y la bancada de ribera del de-
nominado Canal de los Descu-
brimientos que unía el Lago de 
España con las esclusas y el río 
Guadalquivir. 

Fue uno de los elementos más 
significativos del diseño urbano 
de la Exposición Universal de Se-
villa, señala la asociación. Otros 
elementos son las fuentes y la 
maqueta a escala 1:1 del cohete 
Ariane 4.

Legado Expo alega para que se anule 
la recalificación del canal de la Cartuja
l Rechaza la propuesta de convenio 
urbanístico entre el Ayuntamiento, la 
Consejería de Economía y EPGASA

 

El convenio para la recalifica-
ción del Canal de la Expo persi-
gue la modificación de la orde-
nación urbanística detallada del 
Canal Expo de la Cartuja (ARI 
DT-07) y la obtención munici-
pal y puesta en valor de los 
Jardines del Guadalquivir 
(ASEL-DT01) del Plan General 

de Ordenación Urbanística de 
Sevilla, mediante la entrega de 
su importe con la transmisión 
de inmuebles de titularidad de 
la Administración Autonómica 
calificados de equipamiento 
(SIPS) sitos en C/ Doña María 
Coronel nº 4 (ASE-DC-05) y en 
C/ Simón de Pineda nº 23.a.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El Canal de la Expo en la actualidad.

Los objetivos del convenio 

Pide que se abra un 
proceso participativo 
para el desarrollo  
de estos suelos
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El Club Cámara Antares, 

perteneciente a la Cáma-

ra de Comercio de Sevi-

lla, ha celebrado un even-

to deportivo con fin so-

lidario celebrado en el 

Real Club Sevilla Golf 

recaudando entre los 

socios del Club Cámara 

11.200 euros. Este se-

gundo torneo se ha or-

ganizado con el objeti-

vo de recaudar fondos 

para la Asociación Con-

tra el Cáncer de Sevilla, 

al tiempo que se crean 

vínculos entre los direc-

tivos participantes de 

las más de 290 empre-

sas de diferentes ámbi-

tos que forman parte 

del Club Cámara.

EL VISTAZO

El II Torneo de Golf 

del Club Cámara 

Antares recauda 

11.200 euros 

contra el cáncer 

ABC
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

S
E nota julio en la calle. Nunca ha sido un mes bue-
no para la hostelería en Sevilla. Julio tiene mu-
cho de la segunda quince de noviembre, cuando 
se guardan los recursos para la larga Navidad. 

Ahora se almacenan los jurdeles para agosto, el mes del 
verano por excelencia. Entramos en la cultura de los dií-
tas que podremos pasar en alguna playa, o del picoteo en 
destinos varios. Ya no se veranea, salvo que uno sea un 
potentado ruso de chándal y tatuajes patibularios. Aho-
ra en el mejor de los casos se pasan esos diítas en casa de 
alguien. Nos empotramos, encajamos, acoplamos. Em-
potring, encajing o acopling. Hay verdaderos genios que 
podrían impartir el Máster del 
Agosto en Casa Ajena. Si usted 
se empotra diez días en morada 
ajena debe al menos convidar a 
cenar dos veces a los titulares 
registrales o arrendatarios en 
un restaurante, y hacerse cargo 
un par de veces de la compra 
doméstica en el Covirán. Con 
esos cuatro desembolsos tendrá 
ganados los diez diítas. Añada 
alguna bandejita de pasteles de 
la confitería de referencia para 
la tarde del domingo. Y si apor-
ta hijos al gorroneo, procure 
que bajen la basura en alguna 
ocasión, dejen el aseo en condi-
ciones practicables y sepan co-
locar los cubiertos en su lugar 
cuando se les pida que pongan 
la mesa. Las segundas residen-
cias en la costa son como el bar-
co. La mejor es la del amigo. Pe-

ro hay que saber hacer las cosas. El verano es un peligro 
sin necesidad de bacterias como la listeria ni de virus co-
mo el del Nilo. La aviesa cultura del tener derecho a todo 
nos obliga a pasar días fuera al precio que sea. Y eso ne-
cesariamente sale caro, tanto que hay deudas que no se 
pueden saldar con dinero. ¡Que se abran los apartamen-
tos de Matalascañas, Mazagón, la Antilla (la popular y la 
prefabricada con el apósito de isla) y El Puerto! Empie-
zan los días de frustración, de soportar empotrados y de 
recibir a los tíos del diíta. Echará usted de menos al por-
tero de la caseta que impide el paso de las vendedoras de 
claveles, porque los aficionados al mangazo de Feria sue-

len ser los mismos del mangazo 
de playa. Cuando le pregunten 
por sus planes de agosto no hay 
nada como decir que uno va y 
viene durante el mes, que no se 
queda fijo en el destino porque 
uno no aguanta tantos días fue-
ra de Sevilla, que nos agobia-
mos fuera de casa, que hay que 
cuidar de las plantas, venir una 
tarde (indefinida) a la novena 
de la Virgen y cerrar el aparta-
mento el día 25. Y dígalo así: ce-
rrar la casa. Tenga mucho cui-
dado con los del diíta, porque se 
le adosan a la mínima. Todo el 
que “picotea unos diítas” es una 
potencial amenaza. Y al final 
acaban usando sus toallas y sus 
bañadores. Los gorrones son 
como el IBI: hay que soportar-
los dos veces al año. Feria y ve-
rano. Se devengan... ¡Y cómo!

LOS TIPOS MÁS 
PELIGROSOS DE AGOSTO

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Son los que relatan que solo 
pasarán unos diítas en alguna 
playa, los mismos que se 
encajan en apartamento ajeno

La aldaba
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J. A. SEVILLA 

El Gobierno central ha convocado a la 

Junta de Andalucía, a la Diputación 

Provincial y a ayuntamientos de la Cos-

ta del Sol para afrontar una de las gran-

des asignaturas pendientes de la pro-

vincia de Málaga: la movilidad. Sobre 

la mesa estará principalmente la de-

manda de una conexión ferroviaria 

desde Málaga a Algeciras, una reivin-

dicación histórica que lleva décadas 

pendiente y que hasta ahora no se ha 

afrontado por parte del Gobierno cen-

tral ni en etapas del PP ni del PSOE. 

Esta misma semana, el Ministerio 

ha notificado formalmente la convo-

catoria de una reunión para el próxi-

mo día 17 para abordar la situación de 

la movilidad. En ella estarán por par-

te del Gobierno el secretario de Esta-

do de Transportes, José Antonio San-

tana, la Consejería de Fomento, la Di-

putación y distintos ayuntamientos. 

Precisamente, el Gobierno andaluz tie-

ne previsto trasladar la petición de que 

estén presentes todos los municipios 

de la Costa del Sol desde Nerja hasta 

Algeciras, ya en Cádiz, al entender que 

todos están afectados por la carencia 

de esta infraestructura. 

Uno de los puntos de esta reunión 

será el análisis del estudio de viabili-

dad sobre la conexión ferroviaria y la 

Costa del Sol que elaboró el Ministe-

rio de Transportes. Se trata de nueva 

línea ferroviaria de 47 kilómetros que 

conecte la actual línea de Alta Velo-

cidad Córdoba-Málaga con Marbella, 

pasando por el aeropuerto y por los 

municipios de Torremolinos, Benal-

mádena, Fuengirola y Mijas. El pro-

yecto prevé la posibilidad de añadir 

dos ramales de once kilómetros.

El Gobierno convoca la cumbre 
por el tren de la Costa del Sol 

TRANSPORTES
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R. R. 

Apenas 24 horas después de que 
el Jardín Americano abriera de 
nuevo las puertas después de una 
intensa reforma, han aparecido 
las primeras pintadas. El alcalde 
de Sevilla, José Luis Sanz, lamen-
tó en un mensaje a través de la 
red social X estos “actos vandáli-
cos en la ciudad” y solicitó “la co-
laboración de todos para mante-
ner la ciudad limpia y bonita”. 

Tras una intensa reforma, el 
jardín con valiosas especies ame-
ricanas que se construyó para la 

Exposición Universal de 1992 ha 
recuperado sus zonas de agua, y 
se han limpiado todos los espa-
cios verdes y de sombra y todos 
sus recintos con y sin agua. Los 
trabajos han consistido en la lim-
pieza del recinto, tareas de poda, 
eliminación de rastrojos y malas 
hierbas y pintura, se han coloca-
do papeleras y, por último, se han 
recuperado tanto el gran lago co-
mo sus cascadas. 

El Jardín Americano es un es-
pacio al que puede accederse 
desde las 09:00 hasta las 22:00 
desde la avenida Camino de los 
Descubrimientos, junto al Audi-
torio Rocío Jurado. Ocupa una 
superficie cercana a las 3 hectá-
reas. 

Fue incluido en 2009 como 
Bien de Catalogación General al 
quedar inscrito en el Catálogo 

General del Patrimonio Histórico 
Andaluz. Hasta ahora no ha pros-
perado el intento de que la Junta 
de Andalucía lo catalogue como 
Bien de Interés Cultural (BIC). 

El enclave se diseñó para aco-
ger más de 400 especies exóticas 
durante la Expo 92, pero después 
de la Exposición Universal el lu-
gar se sumió en un abandono del 
que tardó en salir 17 años. En 
2010 se reabrió recuperado con 
Monteseirín y volvió a abando-
narse hasta la llegada del alcalde 
Juan Espadas, a mediados de 
2015. En 2016, se acometió otra 
fase de recuperación del lugar 
entre las que destacó la planta-
ción de especies americanas 
atendiendo los criterios del ex-
perto y catedrático emérito de 
Botánica de la Universidad de Se-
villa, Benito Valdés.

Aparecen pintadas en el Jardín Americano 
El alcalde lamenta estos 

“actos vandálicos”  

apenas 24 hora después 

de su reapertura

M. G. 

La imagen de las pintadas compartidas por el alcalde en una red social.
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Stella Benot SEVILLA 

Los discursos son encendidos, 
algunos demasiado, e incluso 
vehementes. Y en las redes so-
ciales el asunto está completa-
mente desbocado. Muchas, mu-
chísimas, voces del PSOE están 
clamando por las esquinas la 
inocencia de los ahora excarce-
lados de los ERE. Defendiendo 
que no hay derecho lo que han 
pasado, “sin haber podido ente-
rrar a su madre”, “con hijos en 
terapias psicológicas” y con pro-
blemas laborales, personas que 

ahora se ha demostrado “que 
son gente decente”, “que no se 
habían llevado ni un duro”.  

Los responsables socialistas 
andaluces advierten que están 
recopilando todas las informa-
ciones injuriosas contra el PSOE 
andaluz y contra sus ex dirigen-
tes para llevarlas ante los tribu-
nales de justicia. La querella que 
el portavoz socialista Josele 
Aguilar anunció el lunes contra 
el vicesecretario del PP Elías 
Bendodo, responde a esta estra-
tegia que ahora no será inminen-
te sino que recopilará todos los 
insultos para, después, denun-

ciarlos para que “caiga todo el 
peso de la ley sobre quien señala 
a  gente inocente”. Una amenaza 
que se extiende, también, a to-
dos los que profieran insultos en 
las redes sociales. 

En esta hiperactuación hay 
una contradicción que muchos 
en el PSOE están observando 
atónitos. Porque ninguno de los 
que ahora demandan justicia y 
respeto para los condenados por 
los ERE firmó la petición de in-
dulto para el ex presidente José 
Antonio Griñán que impulsó su 
familia “por razones de humani-
dad”. Y eso que recopiló más de 

cuatro mil firmas del mundo de 
la política, el deporte, la cultura 
y la sociedad civil. 

Pero ninguna de ellas era de  
un cargo orgánico del PSOE. Ni 
andaluz, ni federal. Es más, Juan 
Espadas dijo públicamente que 
no podía firmarlo “porque se lo 
impedía el código ético del par-
tido” y pidió a sus cuadros que 
hicieran lo propio. 

Sólo tres cargos públicos en el 
PSOE firmaron entonces, el 1 de 
septiembre de 2022, la petición 
de indulto para José Antonio 
Griñán; Josep Borrell, Alto re-
presentante de la Unión para 

Asuntos Exteriores y Política de 
Seguridad entonces; y los sena-
dores Joan Lerma y Susana Díaz. 
Los andaluces que estamparon 
su firma fueron todos ex altos 
cargos empezando por Felipe 
González, Alfonso Guerra, ade-
más de el ex consejero Antonio 
Ramírez de Arellano o el ex pre-
sidente del Parlamento, Juan Pa-
blo Durán.  Sí que firmaron mu-
chos socialistas andaluces de ba-
se junto a destacadas figuras re-
gionales de otros partidos como 
Alejandro Rojas-Marcos, José 
Núñez Castaín, Antonio Maíllo, 
Diego Valderas o Fernando Sa-
vater. 

Es cierto, además, que esa pe-
tición de indulto no se aprobó fi-
nalmente por el Gobierno de Pe-
dro Sánchez, aunque sí es cierto 
que inició su tramitación... un 
año después de su petición.

 l Ninguno de los dirigentes socialistas firmó la demanda de la familia

¡Ay, aquella petición de indulto a Griñán!
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